
Есть такая работа — «цену обосновать». Это 
когда вы, например, находите среди вывешен-
ных на сайте госзакупок лотов сумму, от которой 
глаза начинают медленно ползти на лоб, а потом 
среди приложенных документов видите заветный 
«Расчет НМЦК» (начальной максимальной цены 
контракта) — и все вроде бы становится прозрачно 
и понятно. В очередной раз внимание журналистов 
привлек заказ Центра организации дорожного 
движения Москвы (ЦОДД). На днях там предло-
жили провести проектирование «выделенок» на 
четырех участках столичных дорог без малого за 
7 миллионов рублей!

Стоит ли говорить, что «техническое задание» 
— верный помощник «расчета НМЦК» — изобилует 
подробными пунктами, что именно предстоит 
сделать исполнителю: провести «актуальные на-
турные обследования улично-дорожной сети» и 
подготовить фото- и/или видеоматериалы (это 
чтобы «определить существующую организацию 
дорожного движения»); сделать вывод об интен-
сивности движения транспортных потоков и пас-
сажиропотоков; разработать проект организации 
дорожного движения со схемой движения транс-
порта и пешеходов на топографическом плане. 

Такая схема в масштабе 1:500 должна вклю-
чать светофоры, дорожные ограждения, остановки, 
существующие и проектируемые линии разметки, 
инфощиты, отстойно-разворотные площадки, 
пешеходные переходы, антипарковочные столби-
ки и пр. Предложения надо согласовать с самим 
ЦОДД, ГИБДД, а еще общественными комиссиями 
и другими организациями. 

Судя по техзаданию, речь идет именно о про-
екте, а не установке всех перечисленных столбиков 
и ограждений. Что нам подтвердили и в самом 
ЦОДД. Оценивается удовольствие в 6 миллионов 
873 тысячи 455 рублей 94 копейки, из них — около 
полутора миллионов на инженерные изыскания и 4 
миллиона с лишним — на разработку проектной до-
кументации, еще 1 млн — НДС. Итого — в среднем 
около 2 млн рублей на каждую «выделенку».

Читайте 5-ю стр.
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3 ОКТЯБРЯ ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» 
В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ 

НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ 
Подробности на 7-й стр.

■ ТАТЬЯНА ЛАЗАРЕВА И МИХАИЛ ШАЦ сыграли 
три роли на двоих в новом мюзикле. «МК-Бульвар» 
побеседовал с телеведущими о танцах под зонти-
ками, воспитании детей и правильном отдыхе.

■ НИКОЛАЙ БАСКОВ наконец снял видеоклип, 
о котором долго мечтал. «МК-Бульвар» взял 
комментарии от артиста и теперь знает, кому 
пришлось больше всех страдать на съемочной 
площадке.

■ А ТАКЖЕ: Владимир Яглыч и Сергей Бондарчук 
вступили в схватку за торт, Ксения Собчак снялась 
в фильме ужасов, звезды сражаются за титул 
секс-символа и многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НАКАЗАНИЕ БЕЗ ПРЕСТУПЛЕНИЯ
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист, обозреватель  

«Эха Москвы»

ЗЛОБА ДНЯ
Елена ДОБРЮХА,

корреспондент отдела 
городской жизни

ЗАЧЕМ РОССИИ ВОЙНА В СИРИИ

 Итак, началось. Не покончив с кон-
фликтом с Украиной, Россия официально 
заявила о своей готовности поучаствовать 
еще и в гражданской войне в Сирии. Наш 
«самый независимый в мире парламент» в 

виде Совета Федерации за считаные мину-
ты проштамповал разрешение президенту 
использовать войска за рубежом. В каком-
то смысле нечто подобное было почти не-
избежным. Сказав «а», обычно приходится 

говорить и «б». Заявив на весь мир о готов-
ности России сыграть роль «вооруженного 
арбитра» ближневосточной политической 
драки, Путин уже не смог сделать вид, что 
он ничего такого не говорил. 

Что поставил на карту Путин, «бросив перчатку» ИГИЛ

ПЕНСИИ МЫ СКАЖЕМ «ДО СВИДАНИЯ»
Правительство готово в третий раз за-

морозить накопительную часть пенсии. Прод-
лить мораторий планируется в 2016 году. По 
крайней мере, эта информация активно рас-
пространялась рядом СМИ. Одновременно 
ее подтвердил вице-спикер Госдумы Андрей 
Исаев. Впрочем, после пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков пояснил, что согла-
сованного мнения еще нет. Кроме того, как 
сообщили «МК» в аппарате вице-премьера 
Ольги Голодец, окончательного решения 
по этому вопросу не принято. При этом, как 
отмечает пресс-секретарь премьера Дми-
трия Медведева Наталья Тимакова, сейчас 

«обсуждаются различные варианты, решение 
будет закреплено в проекте бюджета, кото-
рый 8 октября вносится в правительство». 
Однако напомним, что на заморозке настаи-
вает Минфин, но не спешит с официальными 
заявлениями. По расчетам ведомства Антона 
Силуанова, таким образом в 2016 году удаст-
ся сэкономить 344 млрд рублей, в 2017 году 
— 412 млрд, а в 2018 году — 471 млрд. Спасет 
ли очередная заморозка накопительных пен-
сионных взносов российский бюджет, «МК» 
спросил у независимых экспертов.

Читайте 5-ю стр.

Окончательное решение об отмене накоплений 
будет принято 8 октября 

ВЛЕТЕЛИ  
ПО-КРУПНОМУ

Российская авиация со среды, 30 сентября, начала наносить 
в Сирии авиаудары по позициям боевиков «Исламского государ-
ства». Минобороны РФ заявило, что в ходе воздушной операции 
в Сирии самолеты российских ВКС (Воздушно-космических сил) 
наносят удары по военной технике, узлам связи, транспортным 
средствам, складам оружия и боеприпасов ИГИЛ. Как передают 
западные СМИ, первым атакам подверглись окрестности горо-
да Хомс на западе страны. «МК» попытался выяснить, сколько 
может продлиться эта операция, каковы первоочередные цели 
наших ВКС, с кем нашим военным придется взаимодействовать 
и с какими сложностями им придется столкнуться.  

Читайте 3-ю стр.

Авиация РФ нанесла первые 
авиаудары по позициям ИГИЛ
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ПЕРВООЧЕРЕДНЫЕ ЦЕЛИ АВИАУДАРОВ РОССИЙСКИХ ВВС В СИРИИ

Территории контролируются:
правительственными войсками

«Исламским государством»

сирийской оппозицией

сирийскими курдами

Израилем
российские базы

Пальмира

Су-25СМ
Су-24М
Су-34
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Не успел Владимир Путин запросить разрешение у Совета Федерации на использова-
ние российских войск за рубежом, а именно в Сирии, как первым человеком, взявшим 
в руки автомат, оказался... Филипп Киркоров. Фотография воинственно настроенного 
артиста появилась в Интернете и немало позабавила поклонников. Сам Киркоров ничуть 
не смутился от такого совпадения и не возражал против публикации себя любимого, 
вооруженного до зубов.
«Это кадр со съемок клипа на песню «Прохожие», — объяснил он, — там оружие задей-
ствовано по сюжету. Клип мы снимали во вторник с Ирой Мироновой и не подозревали, 
что этот факт каким-то образом совпадет с мировой политикой». На вопрос, как Киркоров 
относится к объявлению о российских точечных авиаударах по позициям ИГИл, раз уж он 
заранее взял в руки автомат, артист признался, что «всегда поддерживаю президента», 
и более того — «нахожусь в армии его фанатов».

ЧУЛПАН ХАМАТОВА  
КАК НЕРВ ВРЕМЕНИ
Эссе к юбилею любимой 
актрисы

Читайте 8-ю стр.

КИРКОРОВ 
ЗАПИСАЛСЯ  
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ЗАВУЧ И ЗАВХОЗ ОТСТОЯЛИ ШКОЛЬНЫЙ ДВОР, 
ПОЖЕРТВОВАВ ЗУБАМИ

Сотрудники школы №2070, 
что в поселке Воскресенское 
в Новой Москве, были жестоко 
избиты местными строителям 
во вторник. Причина конфлик-
та — забор, который мастера 
самовольно водрузили на 

школьной терри-
тории, а на заме-
чание — распусти-
ли кулаки.

Как сообщил 
«МК» начальник 
пресс-службы 
столичного управ-
ления МВД Андрей 
Галиакберов, око-
ло 10.40 в поли-
цию поступил зво-
нок от очевидца о 
том, что во дворе 
одной из школ в 
поселке Воскре-
сенское проис-
ходит драка. На 
место отправили 
наряд полиции. 

К сведению, 
в настоящее время возле 
школы планируется возве-
сти некое строение, поэто-
му рабочие занимаются 
подготовкой к строитель-
ным работам, в частности, 

устанавливают забор. Двое 
мастеров, 34-летний уро-
женец Северного Кавказа и 
59-летний житель Москов-
ской области, поставили 
ограждение, захватив часть 
школьного двора. 31-летний 
завхоз и 28-летний завуч 
сделали замечание рабо-
чим, но те отреагировали 
агрессивно — набросились 
с кулаками на сотрудников 
учебного заведения. Строи-
тели в течение пяти минут 
избивали оппонентов арма-
турами. Позже сотрудникам 
школы пришлось обратиться 
за медпомощью. Врачи диа-
гностировали множествен-
ные ушибы спины и лица, у 
раненых отсутствуют перед-
ние зубы.

После драки рабочие пы-
тались сбежать, но поли-
цейские задержали их. Воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Самоуправство».

КАМЕРЫ БУДУТ ОТСЛЕЖИВАТЬ 
ЛЮДЕЙ В КЛЕТКЕ СО ЛЬВАМИ

Новая система защиты во-
льеров и территории появится 
в скором времени в Москов-
ском зоопарке. 

Как стало известно «МК», 
систему планируется уста-
новить на ряде зданий и па-
вильонов, расположенных 
на территории зоопарка. До-
полнительной защитой будут 
обеспечены животные Южной 
Америки, жирафы, очковые 
медведи, слоны, хищные 
птицы, снежные козы, Остров 
зверей (там обитают, в част-
ности, львы и медведи) и не-
которые другие вольеры. А 
из административных зданий 
система защиты будет модер-
низирована с помощью ви-
деокамер в здании дирекции 

зоопарка, ветеринарном кор-
пусе, техническом отделе и 
архиве. Отныне то, что будет 
твориться у вольеров и зда-
ний, станут отслеживать со-
трудники службы безопасно-
сти зоопарка: данные с камер 
будут поступать на специаль-
ный монитор, который будет 
находиться под неусыпным 
контролем. По некоторым 
данным, такие меры помо-
гут обезопасить как животных 
от злоумышленников, так и 
неосмотрительных посети-
телей, которые, к примеру, 
любят залезать на парапеты, 
подвергая свою жизнь опас-
ности. Все работы планиру-
ется завершить примерно к 
Новому году.

ГЛАВА СЕЛА ОДНОЙ РУКОЙ СТРОИЛ ДЕТСКИЙ САД, 
ДРУГОЙ — ВОРОВАЛ УЧАСТКИ

Экс-глава сельского по-
селения Раменского района 
Подмосковья отправится 
на 3,5 года за решетку за 
махинации с земельными 
участками стоимостью пол-
миллиарда рублей. Вместе 
с подельниками он оформлял 
участки в собственность на 
посторонних лиц, которые ни 
о чем не догадывались, а по-
том уже продавал участки по 
рыночной цене.

Как сообщал ранее «МК», 
задержали главу сельского 
поселения Константинов-
ское Вадима Приймака еще 
29 мая прошлого года в его 
же доме. На тот момент со-
трудники МВД уже установи-
ли, что Приймак и сообщники 
переоформляли участки с 
помощью поддельных до-
кументов как минимум три 
года. Дело в том, что в ад-
министрации хранились 
паспортные данные многих 
людей, которые обращались 
по тем или иным вопросам 

и зачастую приносили ксе-
рокопии документов. Таким 
методом банда переписала 
на себя 112 участков и 80 из 
них уже успела продать. В це-
лом общая площадь добычи 
составила свыше 322 301 кв. 
м, их кадастровая стоимость 
— не менее 459 миллионов 
рублей. 

Один из помощников При-
ймака — гендиректор агент-
ства недвижимости Алексей 
Пушилин — получил в тот же 
день, что и Приймак, 2 года 
лишения свободы, и тоже 
общего режима. Еще один 
сообщник, Андрей Соленов, 
получил свой приговор — два 
года — уже пару месяцев на-
зад. Еще один подельник 
объявлен в международный 
розыск. Но, похоже, для 
Приймака этот срок — это 
еще цветочки. Старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СКР по области Ольга Вра-
дий отмечает, что расследо-
вание по другим эпизодам, 

связанным с незаконным при-
обретением прав более чем 
на 400 земельных участков 
в других населенных пунктах 
Раменского района, продол-
жается, и материалы этого 
дела поступят в суд позже.

Интересно, что многие 
жители Константиновского 
свято верят в невиновность 
Приймака. А другие счита-
ют, что поселок очень сильно 
изменился при чиновнике в 
лучшую сторону. За время его 
работы — около трех лет — в 
поселении открылись детский 
сад, новая амбулатория, два 
пожарных депо. До того как 
возглавить это поселение, 
Вадим Приймак был главой 
администрации городского 
поселения Родники в Рамен-
ском районе. Именно на этой 
должности он хорошо изучил 
ситуацию с дорогостоящими 
и малоприметными земель-
ными участками. Свои знания 
он применил на новом месте 
работы.

ПОСТОЯЛЬЦЫ ЗАБЫВАЮТ  
В ГОСТИНИЦАХ И ОЧКИ,  

И САМОВАРЫ
Реже забывать свои вещи 

в номерах стали постояльцы 
столичных гостиниц. А чаще 
всего в сданных комнатах 
горничные обнаруживают за-
рядные устройства, одежду и 
косметические принадлеж-
ности.

Как стало известно «МК», 
в целом постояльцы москов-
ских отелей стали внима-
тельнее к своим вещам: по 
сравнению с 2014 годом гор-
ничные находят их в сданных 
номерах примерно в два раза 
реже. Однако порой вещи все 
же забываются: чаще всего 
«на память» от своих клиентов 
гостиничная администрация 
получает зарядные устрой-
ства для мобильных теле-
фонов, планшетов и других 
гаджетов. На втором месте 
— всевозможные предметы 

одежды, начиная от курток 
и плащей и заканчивая ниж-
ним бельем и носками. За-
мыкают «тройку лидеров» 
разнообразные косметиче-
ские принадлежности, в том 
числе зубные щетки и пасты, 
мочалки и гели для душа. 
Далее следуют мужские и 
женские очки, а последнее 
место в ТОП-5 забытых вещей 
в столичных гостиницах до-
сталось мобильным телефо-
нам. Однако порой горничные 
делают в сданных номерах и 
довольно неожиданные на-
ходки: так, однажды посто-
яльцы гостиницы «Космос» 
забыли там свой… самовар. 
Персонал отеля шутит, что, 
судя по всему, в отличие от 
Тулы в Москву со своим са-
моваром гости города все же 
иногда ездят.

У ВОДИТЕЛЕЙ ЗАКОННЫХ 
МАРШРУТОК В РУКАХ ДОЛЖЕН 

БЫТЬ ТОЛЬКО РУЛЬ

Новая модель организации 
маршрутных перевозок вво-
дится в Москве. Отныне, чтобы 
стать законным, перевозчику 
предстоит пройти конкурсную 
процедуру и оснастить свой 
транспорт в соответствии с 
новыми требованиями.

Новые маршрутки оборуду-
ют валидаторами для чтения 
всех без исключения биле-
тов, несколькими видеока-
мерами для фиксации всего 
происходящего в машине, а 

также для контроля за води-
телем. Теперь он не сможет 
разговаривать по телефону 
за рулем и курить в салоне: 
над водительским местом 
установят датчик задымле-
ния. Кроме того, в новых ма-
шинах предусмотрены ремни 
безопасности и электронные 
табло для указания названия 
остановок.

Изменения коснулись не 
только самих маршруток. 
Реформа предусматривает 
изменение схемы движения. 
Например, исчезнут дублеры 
маршрутов «большого» город-
ского транспорта. Вместо них 
по проблемным перегружен-
ным маршрутам пустят боль-
шее количество автобусов.

Пока обновленные машины 
пойдут только по маршруту 
178, который теперь будет на-
зываться 199к, и маршруту 
368. Но к апрелю 2016 года 
новые маршрутки покатятся 
по всем городским дорогам. 

СРЕДИ ПОДЕЛЬНИКОВ 
ГУБЕРНАТОРА ГАЙЗЕРА ОКАЗАЛИСЬ 

ТЯЖЕЛОБОЛЬНЫЕ
Двое фигурантов по так 

называемому делу «ОПГ во 
властных структурах Коми» 
оказались в СИЗО в беспо-
мощном состоянии.

 Как сообщили «МК» в ОНК 
Москвы, оба заключенных — 
известный в Коми предпри-
ниматель Валерий Веселов и 
начальник управления инфор-
мации администрации главы 
Коми Павел Марущак — сейчас 
в СИЗО №1. По словам обо-
их, они не знали о возможном 
аресте. Иначе Веселов и Ма-
рущак могли бы взять с собой 
важные медикаменты. 

Так, например, Марущак но-
сит протез (у него нет левой 
ноги) и нуждается в постоян-
ном его смазывании, а также 
обработке ноги во избежание 
нагноения. Веселов и вовсе 
инвалид I группы, перенес 
тяжелейшую онкологиче-
скую операцию и не прошел 

период реабилитации: ему 
удалили ряд органов, из-за 
чего он 8 раз в день должен 
вводить себе инсулин и про-
чие препараты. Судью про-
сили не применять к обоим 
такую меру пресечения, как 
содержание под стражей, 
из-за их состояния здоровья. 
Однако оставить Веселова и 
Марущака под домашним 
арестом или подпиской о не-
выезде служитель Фемиды 
отказался, ссылаясь на то, 
что они могут сбежать. Адми-
нистрация СИЗО оказывает 
всевозможную помощь обоим 
заключенным (у них хорошие 
камеры, их регулярно наве-
щает доктор), однако не рас-
полагает возможностями для 
лечения. Защитники арестан-
тов намерены доказать в суде, 
что «люди Гайзера» не могут 
содержаться под стражей по 
медицинским показаниям. 

УБИЙЦЕ ДВУХ ЧЕЛОВЕК РАЗРЕШИЛИ 
ЖЕНИТЬСЯ НА ДОЧЕРИ ЖЕРТВЫ

16-летняя москвичка вы-
шла замуж за... убийцу своей 
матери и отчима. Она распи-
салась со злодеем прямо в 
следственном изоляторе. 

Эта жуткая история произо-
шла в семье, проживавшей 
в одной из квартир дома на 
востоке столицы. Будущая 
жена уголовника все детство 
прожила с бабушкой — мать 
больше интересовалась горя-
чительными напитками, чем 
воспитанием дочери. Однако 
в 16 лет девушка все же пере-
селилась в отчий дом. Мать 
не слишком обрадовалась 
ее возвращению. Дело в том, 
что у женщины жил очередной 
ухажер, а дочь, несмотря на 
юный возраст, также обзаве-
лась кавалером и привела его 
в квартиру матери. 22-летний 
любовник девушки, приезжий 
из Таджикистана по имени 
Сухробжон, явно пришелся 
не ко двору. Причем мать юной 
особы расстроило даже не то, 
что несовершеннолетняя дочь 
живет с гастарбайтером (он 
работал кальянщиком в ресто-
ране), а то, что молодые люди 
занимают комнату, которую 
она рассчитывала сдать.

Развязка наступила 1 марта 
этого года. Между Сухробжо-
ном и матерью его зазнобы 
произошел очередной скан-
дал. В выяснении отношений 
принял участие и сожитель хо-
зяйки, а юная особа, вспылив, 
убежала ночевать к бабушке. В 
разгар драки кальянщик схва-
тил нож и нанес оппонентам 
в общей сложности 30 ране-
ний, после чего убежал. Жен-
щина и ее друг скончались. 
Трупы нашли только спустя 
сутки, когда дочь погибшей 
вернулась в квартиру в со-
провождении инспектора по 
делам несовершеннолетних 
(девушка сама вызвала со-
трудника полиции с просьбой 
повлиять на мать).

Пока шло следствие, вы-
яснился пикантный момент 
— дочь убитой женщины была 
беременна от Сухробжона, и 
по просьбе бабушки им дали 
разрешение на брак, несмо-
тря на абсурдность ситуации. 
Кстати, выносить ребенка не-
весте не удалось. Как сооб-
щили «МК» в прокуратуре го-
рода, Мосгорсуд приговорил 
убийцу к 17 годам лишения 
свободы.

карманных краж было зафиксировано за 
8 месяцев 2015 года в московском метро, 
186 из них раскрыто. В числе карманни-
ков оказалось 12 женщин. Заместитель 
начальника УВД на метрополитене Вла-
димир Микулин рассказал, что в целом 
сохранилась тенденция к снижению коли-

чества совершаемых преступлений — их стало меньше на 23%. 
Самой известной и любимой у воришек остается Таганско-
Краснопресненская линия, на которой зарегистрировано 152 
преступления, на втором «почетном месте» — Кольцевая (130 
преступлений), и на третьем — Серпуховско-Тимирязевская 
линия (121 преступление).
Сотрудники полиции метрополитена подчеркнули, что только 
бдительность полностью обезопасит от воровства. Напри-
мер, дамам стоит помнить о том, что наплечные сумки в 
час пик нужно носить только перед собой, а мужчинам — не 
пасовать перед ворами: по словам стражей порядка, сопро-
тивления щипачи практически никогда не оказывают и быстро 
стараются покинуть место происшествия в случае тревоги. 
Самыми популярными вещами у карманников остаются со-
товые телефоны, деньги и документы.
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Второй раз за два года Совет Феде-
рации дает разрешение президенту 
Путину использовать российские 
войска за рубежом. Но если решения, 
касающиеся Крыма, казались очевид-
ными и поддерживаются подавляю-
щим большинством россиян, то вопрос 
о том, зачем нам Сирия, что мы там 
будем делать и с кем воевать, не ка-
жется таким уж простым. Какую битву 
может выиграть или проиграть Россия 
на Ближнем Востоке? Как отразится 
присутствие России в регионе на отно-
шениях с Европой и США: упростит или 
еще более осложнит их? Об этом «МК» 
спросил у ведущих политологов.

Константин ЗАТУЛИН, ди-
ректор Института стран 
СНГ:
— Россия последовательно 
демонстрирует поддержку 
законных правительств, осо-
бенно в борьбе с террориз-
мом. Соединенные Штаты и 
их союзники, воюя с ИГИЛ, 
координируют свои действия 
на территории Ирака с закон-

ной властью этой страны, а в Сирии они решили 
перейти к полностью самочинным действиям. 
Они ни в коем случае не хотят общаться с не 
нравящимся им Асадом и согласовывать дей-
ствия с его вооруженными силами. Это создает 
проблемы на фронте. И Россия теперь должна 
компенсировать этот недостаток борьбы с ИГИЛ 
на сирийском направлении, поскольку она об-
щается с Асадом и входит в боевые действия 
по его просьбе.

— Велик ли риск того, что вместо со-
вместной с США операции против ИГИЛ 
мы там начнем по сути воевать друг про-
тив друга?

— Так не должно получиться. Именно для 
этого потребовались переговоры президентов 
наших стран, после которых присутствие воору-
женных сил России в Сирии было стремительно 
легализовано через Совет Федерации. Пока 
существовал риск войны друг с другом, Путин 
не обращался к сенаторам с такой просьбой. 
Подтверждением того, что наши действия бу-
дут союзническими, является начало рабочих 
контактов между министерствами обороны 
России и США, направленных именно на то, 
чтобы не воевать друг против друга. Мы просто 
разграничили сферы действия: американцы — в 
Ираке, наши ВВС — в Сирии.

Мне показалась искусственной прозву-
чавшая в Совете Федерации аргументация о 
том, что все дело в наших соотечественниках, 
которые воюют на стороне ИГИЛ, и мы хотим 
упредить их воздушными ударами. Согласитесь, 
за отдельными гражданами России, которых 
вербуют международные террористы, должны 
гоняться не самолеты, а правоохранительные 
органы. Их нужно арестовывать и судить. А еще 
лучше — предотвращать такую вербовку.

Логика нашего вмешательства в другом. 
Во-первых, есть риск того, что ИГИЛ начнет 
разрастаться в направлении постсоветского 
пространства и переползать на российскую 

территорию. Это нужно предотвращать. А 
во-вторых, если мы теперь совместно с США 
боремся с международным терроризмом на 
Ближнем Востоке, то это вопиющим образом 
контрастирует с санкциями, наложенными на 
Россию из-за событий на востоке Украины. И 
рано или поздно вопрос этот встанет. Если мы 
совместно боремся на сирийском и иракском 
фронте, то каким образом мы можем причинять 
друг другу ущерб на украинском фронте? И в 
этом смысле, принимая на себя ношу, связанную 
с войной против ИГИЛ, мы изменяем междуна-
родный контекст вокруг украинской пробле-
матики. Делаем шаг к отмене антироссийских 
санкций. А это для нас жизненно необходимо.

— У нас есть еще какие-то интересы в 
самой Сирии? 

— Сирия — наш давний партнер, у нас там 
единственная оставшаяся в дальнем зарубе-
жье морская база. Сейчас, вероятно, появятся 
аэродромы подскока. Кстати, я не уверен, что 
мы ограничимся воздушными ударами. Не ис-
ключаю, что будет необходимо задействовать 
вновь созданную средиземноморскую эскадру, 
которая тоже может наносить ракетные удары 
по противнику. Такими возможностями обла-
дает и крейсер «Москва», и подводные лодки, 
оснащенные крылатыми ракетами. А если Сирия 
выстоит в своей борьбе — откроются возмож-
ности для эффективного экономического со-
трудничества. Ближний Восток — это нервный 
узел, и любое присутствие России там повышает 
акции России как мировой державы.

Игорь БУНИН, гендиректор 
Центра политических 
технологий:
— Причины нашего присутствия 
в Сирии очевидны. ИГИЛ нахо-
дится на подступах к России и 
вербует россиян. По данным 
ФСБ, в 2013-м в Сирию на джи-
хад уехали 300–400 участни-
ков исламских формирований 
из России. А в сентябре 2015 

года в деятельности ИГИЛ участвовали уже 2400 
граждан нашей страны и еще около 3000 граждан 
стран Центральной Азии, в том числе входящих в 
ШОС. Все они проходят там боевую стажировку и 
потенциально могут переправиться на территорию 
России для разжигания конфликтов. Более того, 
четыре из семи эмиров эмирата Кавказа присяг-
нули на верность лидеру «Исламского государ-
ства», то есть эмират Кавказа быстро становится 
российским отделением ИГИЛ. ИГИЛ привлекает 
молодежь и обездоленных, которые ищут простых 
решений: взял винтовку и начал стрелять.

Второй момент. У нас осознали, что ситуация, 
возникшая на Украине, ведет к полной блокаде 
России. Единственная возможность выйти из изо-
ляции и не стать страной-изгоем — поддержать ко-
алицию стран, борющихся с ИГИЛ. И мы уже видим 
первые элементы выхода из изоляции, связанные 
с постоянными переговорами России с Европой, 
США, Израилем, арабскими странами...

Но и полностью войти в эту коалицию Рос-
сия не может, поскольку Асад — «наш клиент», 

на территории его страны находится наша круп-
нейшая военно-морская база, которая позволяет 
средиземноморскому флоту каким-то образом 
передвигаться. Что будет с базой без Асада — не 
до конца понятно. А для всего остального со-
общества Асад — чудовище. Это противоречие 
полностью разрешить невозможно, но частично 
оно разрешено: Россия создала свою «парал-
лельную коалицию».

— Не угостят ли эти две коалиции друг 
друга «дружественным огнем»?

— Договоренность между двумя коалициями 
о том, чтобы не мешать друг другу, а бить обще-
го врага, достигнута. Создан координационный 
совет, который должен контролировать, чтобы 
американские военные случайно не встретились 
с российскими на поле боя. 

— По ч е м у За па д п о ш е л на м 
навстречу?

— Видимо, он стал осознавать, что дееспо-
собная армия есть только у опекаемого Россией 
Асада. И пришло осознание того, что если сейчас 
его убрать без переговорного процесса, то в ре-
гионе может начаться война всех против всех. Там 
слишком много интересов: турецкие, курдские, 
европейские, американские, интересы сунитов, 
шиитов, алавитов... И все эти интересы конфлик-
туют, это — клубок змей.

И целесообразно, если он теперь будет кон-
тролироваться двумя дрессировщиками. Важно, 
чтобы оба сохраняли разумность и не попадали в 
зависимость от «любимой кобры».

Михаил ЗУБОВ.

Но шок от новости с Большой 
Дмитровки это смягчило лишь 
отчасти. Война есть война. Вой-
на никогда не бывает красивой, 

точной и аккуратной. Война очень редко идет 
согласно заранее составленным планам, зато 
почти всегда имеет совершенно непредвиден-
ные последствия.

Да, руководитель президентской адми-
нистрации Сергей Иванов сразу попытался 
успокоить публику, у которой слова «президент 
Сирийской Арабской Республики обратился с 
просьбой о военной помощи» автоматически 
рождают тревожные ассоциации. И я склонен 
относиться к заверениям обитателей Кремля 
— «мы знаем, что мы делаем» — с осторожным 
доверием.

В момент судьбоносного ввода советских 
войск в Афганистан в декабре 1979 года мне 
было всего четыре. И я в силу очевидных причин 
ничего не помню. Но про политиков, которые 
сейчас контролируют главные рычаги власти 
в России, этого сказать нельзя. Путину в те 
декабрьские дни было 27, Сергею Иванову — 26, 
Лаврову — 29. Поэтому я уверен: эти люди не 
меньше меня понимают все очевидные опас-
ности, связанные с прямым втягиванием России 
в конфликт в регионе, где все традиционно 
воюют против всех и где обычно полностью 
отсутствует логика.

Но есть опасности неочевидные — опас-
ности, которые в принципе можно предвидеть, 
но вероятность и размер которых практически 
невозможно просчитать. Опасность номер один 
— возможность «асимметричного ответа» ИГИЛ 
России в виде проведения масштабных терро-
ристических актов на нашей территории. Мой 
высокопоставленной собеседник в Кремле про-
комментировал мне эту ситуацию так: «ИГИЛ в 
любом случае ответило бы России асимметрично. 
И чем дольше затягивать с решением проблемы 
ИГИЛ там, где эта проблема имеет свой перво-
источник, тем сильнее был бы их ответ».

Опасность номер два — возможность огра-
ниченной эффективности российских авиауда-
ров. РФ — не первая мировая держава, которая 
вознамерилась решить проблему ИГИЛ с по-
мощью ударов с воздуха. Америка, например, 
делает это уже давно. А толку от этого все нет 
и нет. Почему у России должно получиться то, 
что не получилось у Америки?

Снова предоставляю слово своему со-
беседнику из ближайшего окружения Вла-
димира Путина: «Да, за время американских 
бомбардировок территория под контролем 
ИГИЛ увеличилась на многие тысячи квадрат-
ных километров. Но удары с воздуха являются 
эффективными только в случае, если они скоор-
динированы с действиями сухопутных военных 
подразделений. Россия — единственная сила в 
мире, готовая координировать свои авиаудары 
с единственной силой в Сирии, которая реаль-
но сражается с ИГИЛ на земле, — сирийской 
правительственной армией». 

Опасность номер три. Сирии она касается 
лишь косвенно, зато нас — самым прямым и 

непосредственным образом. На излете сентя-
бря талибам в Афганистане удалось захватить 
Кундуз — стратегически важный провинциаль-
ный центр недалеко от таджикской границы. В 
перспективе — если ситуация в регионе про-
должит ухудшаться — это может принудить 
Россию и здесь вмешаться в ситуацию. 

Силовые структуры бывших среднеазиат-
ских советских республик — это понятие весьма 
и весьма относительное. Сами по себе они не 
справятся с мощным нашествием через аф-
ганскую границу. А бросить эти государства на 
произвол судьбы — это для России не вариант. 
Ведь тогда нам придется воевать с религиоз-
ными экстремистами уже непосредственно по 
периметру наших границ.

Переведя разговор с Сирии на Афгани-
стан, я на несколько шагов забежал вперед? 

Абсолютно согласен. Сейчас официальной Мо-
скве жизненно важно, помня о Средней Азии, 
сосредоточиться на обеспечении успеха именно 
своей сирийской операции. Потенциальных ис-
точников опасности для России в Сирии гораздо 
больше, чем те, которые я обозначил выше. 

Впервые с бог весть какого года — мне на 
память приходит разве что Корейская война 
1950–53 годов — наши военные подразделе-
ния будут действовать в той же самой стране, 
где военные действия ведут и американцы. 
Впрочем, даже в Корее времен войны между 
коммунистическим Севером и капиталистиче-
ским Югом советские летчики присутствовали 
неофициально — в ранге «добровольцев».

Наше нынешнее военное присутствие 
не может быть еще более официальным, чем 
оно есть сейчас. И это делает необходимость 

«разведения по сторонам» российских и аме-
риканских военных просто жизненно важной. 
Мы не должны попасть по американцам. Они 
не должны бабахнуть по нам.

Вступив в гражданскую войну в Сирии в 
ранге прямого военного союзника президента 
Башара Асада, мы не должны напрочь испортить 
отношения с влиятельными суннитскими му-
сульманскими государствами, для которого 
шиит Асад — словно кость в горле. Извечное 
противостояние между двумя основными тече-
ниями в исламе — шиизмом и суннизмом — это 
не то, во что нам стоит вмешиваться.

Но Россия в Сирии должна не просто «из-
бегать опасностей». Время для дебатов о том, 
стоило ли России в принципе лезть на Ближний 
Восток, прошло. Жребий брошен. Возможности 
дать полный назад у нас либо нет совсем, либо 
почти нет. Россия в Сирии должна быть нацелена 
на успех — быстрый, очевидный, максимально 
недорогой, максимально бескровный (если такая 
вещь вообще возможна в условиях войны). 

Мы должны помнить: ставка в игре, в ко-
торую вступила Россия, гораздо больше, чем 
собственно Сирия. Мы ставим на карту соб-
ственную репутацию, собственную безопас-
ность. Мы несравненно более активно, чем 
раньше, вступаем в бой с глобальной угрозой: 
об Афганистане, Средней Азии, возможности 
ответного удара ИГИЛ непосредственно на 
российской территории я в этом тексте упо-
мянул совсем не для красного словца.

Не знаю, окажется ли затеянная ли Влади-
миром Путиным сирийская военная операция 
удачной, — сейчас этого не знает никто, включая 
самого ВВП. Но я от всей души хотел бы поже-
лать удачи — и нашим военным в Сирии, и всем 
нам. В современной войне — особенно в войне 
с такой организацией, как ИГИЛ, — нет четкой 
линии фронта. В определенном смысле мы все 
сейчас находимся на передовой. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Владимир Путин
(из выступления на совещании 

с членами правительства):
■ «Мы, разумеется, не собираемся в этот 
конфликт с головой. Наши действия будут 
осуществляться строго в заданных рамках. 
Во-первых, мы будем поддерживать сирий-
скую армию исключительно в ее законной 
борьбе именно с террористическими груп-
пировками, во-вторых, поддержка будет осу-
ществляться с воздуха без участия в наземных 
операциях». 
■ «Боевики «Исламского государства» уже 
давно объявили Россию своим врагом». 
■ «Единственно верный путь борьбы с между-
народным терроризмом — это действовать 
на упреждение, бороться и уничтожать бое-
виков и террористов уже на захваченных ими 
территориях, не ждать, когда они придут в 
наш дом». 
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С утра окраины Дамаска бомбили. 
«В центре тоже слышен грохот, но 
минометные снаряды сюда хотя 
бы не долетают», — рассказал по 
Скайпу «МК» знакомый сирийский 
журналист Саид Медани, он хорошо 
говорит по-русски. 

— Бомбардировки были слышны и рань-
ше, но не такие. Звук был совершенно другой, 
мы это сразу отметили. И самолеты другие 
над городом летают. Хотя, может, это так 
нам от радости кажется. Оглушительно все 
сейчас просто! Все в городе говорят, что это 
— новое русское оружие испытывают, — рас-
сказала «МК» по телефону бывшая россиян-
ка, 30-летняя Татьяна, она с мужем-врачом 
уже 12 лет живет в Сирии. Сама уезжать не 
собирается. Хотя, по ее словам, последние 
несколько дней, начиная с выступления Пу-
тина в ООН и обещания военной помощи 
Сирии, на рынках многие закупают большие 
сумки и баулы, хотят пересидеть тяжелое 
время в безопасном месте. Вопрос — куда 
бежать в такой ситуации?

Но магазины работают. Школы и детские 
сады тоже открыты. И еще одна радость — 
неожиданно патриотично «упал» доллар. 
Раньше за него давали 340 сирийских лир, 
а теперь — всего 330. 

О выступлении Путина в ООН говорят 
абсолютно везде: на улицах, в магазинах, в 
кафешках, где обычно неторопливо ужинают 
горожане. Другой темы разговоров будто и 
нет. О новостях чаще всего узнают по теле-
визору. Интернет работает хуже. 

— Вообще, мы все, конечно, военной 
помощи России рады, что вы нас не бро-
сили... 70–80 процентов населения только 
за, — продолжает журналист Саид. — Но... 
Некоторые считают, что это поздно, навер-
ное. Конечно, не Россию в этом винить. Два 
года назад надо было решать проблему с 
террористами. И всем миром. Тогда еще 
такого ожесточения не было. Многие силы 
боевиков были раздроблены. Шла ожесто-
ченная борьба за захваченные города, осво-
бождали Хомс. А наше руководство только 
и делали, что обвиняли в том, что создаем 

химическое оружие и применяем его на своих 
согражданах! Ситуацию во многом упусти-
ли... Сейчас же бандиты прочно окопались 
под землей, понастроили там бункеры за 
это время, и теперь им авиаудары не так 
страшны... Если что, они в свои норы быстро 
прячутся, меняют дислокацию. Выкурить их 
оттуда с воздуха очень сложно.

Именно сегодня одновременно с рос-
сийскими авиаударами предпринята еще 
одна атака на столицу Сирии. Ее опять пыта-
лись захватить. На этот раз со стороны Дума, 
это город-спутник Дамаска, он находится в 
20 километрах от него. И уже несколько лет 
там открыто действуют группировки боеви-
ков. «Вообще, это уже по меньшей мере 25-я 
попытка взять Дамаск», — грустно улыбаются 
сами горожане. Но признаются, что пока не 
очень понимают, что будет дальше. Ситуация, 
которая, как хроническая болезнь, тянулась 
столько лет, вдруг резко обострилась. Па-
циент либо выздоровеет, либо... «Остается 
надеяться на лучшее...»

Екатерина САЖНЕВА.

Что происходило в Дамаске после 
вступления России в конфликтГРАЖДАНЕ, ВОЗДУШНАЯ ТРЕВОГА!

СЕГО ДНЯ: КОНФЛИКТ2

ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ ИЛИ ПРОСТО МИРОВАЯ?
Эксперт: вступив в борьбу с терроризмом, мы сделали шаг к отмене санкций

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ИГИЛ привлекает 
молодежь 

и обездоленных, 
которые ищут 

простых решений: 
взял винтовку и начал 

стрелять.
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ЗАЧЕМ РОССИИ 
ВОЙНА В СИРИИ

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
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Житель Гилдерленда, что в американском штате Нью-Йорк, готовится от-
буксировать свою машину, оказавшуюся затопленной в результате наводнения. 

Причиной бедствия стали проливные дожди над штатом — в среднем уровень воды под-
нялся более чем на 5 см. Специалисты по климату предупреждают, что ливни будут про-
должаться как минимум несколько дней.

КАДР

ТРАГЕДИЯ

МАЛЫЙ БИЗНЕС

ЗАКОН

ПАМЯТЬ

ТРАНСПОРТ КУРЬЕЗ

Бизнес-сообщество до-
стигло основных догово-
ренностей с финансово-
экономическим блоком 
правительства в отноше-
нии самозанятых граж-
дан. Как сообщает уполно-
моченный при Президенте 
РФ по правам предпринима-
телей Борис Титов, ожидает-
ся, что в скором времени за-
работает соответствующий 
закон. По его словам, патент 
для самозанятых индивиду-

альных предпринимателей 
должен стоить не более 20 
тысяч рублей. «Этот патент 
заменит несколько разных 
платежей и будет примерно 
равен им по стоимости, — 
сказала «МК» старший ана-
литик ГК Forex Club Алена 
АФАНАСЬЕВА. — Объем 
фиксированных платежей, 
которые на текущий момент 
вынужден платить индиви-
дуальный предприниматель 
вне зависимости от его 

доходов и числа наемных 
работников, в 2015 году 
увеличился с 20 727,53 до 
22 261,38 рубля. Теперь он 
должен немного снизиться. 
В случае если бы сумма 
существенно превысила 
20 тысяч рублей, велика 
вероятность, что гражда-
не просто возвращались к 
варианту работы «в серую», 
не сообщая государству о 
своем бизнесе и не платя 
ему вообще ничего».

Памятный знак на месте 
убийства политика Бориса 
Немцова предлагает уста-
новить партия ПАРНАС. 
Соответствующая заявка 
отправлена в мэрию Москвы 
и Мосгордуму. «Мы пока 
такой заявки не получали, 

— сообщил «МК» источник 
в Департаменте культуры 
Москвы. — Если речь идет о 
памятном знаке, согласовы-
вать его установление должна 
действующая при Мосгор-
думе городская комиссия по 
монументальному искусству, 

а вот если мемориальная 
доска — то комиссия по 
увековечиванию памяти 
выдающихся событий и дея-
телей отечественной истории 
и культуры». В свою очередь 
председатель комиссии по 
монументальному искусству 
Лев Лавренов сообщил «МК», 
что его комиссия занимается 
только монументальной скуль-
птурой, и памятные знаки в ее 
компетенцию не входят. Тем 
временем в ПАРНАСе говорят, 
что установка памятного знака 
на Большом Москворецком 
мосту, где возник стихийный 
народный мемориал, — во-
прос принципиальный, и его 
нужно решить. Партия готова 
сама профинансировать его 
установку.

Досадную ошибку, кото-
рая обернется как мини-
мум хлопотами по замене 
паспорта, обнаружили 
молодожены из Екате-
ринбурга. Вернувшись из 
свадебного путешествия, 
Василий и Александра стали 
рассматривать штампы в 
паспортах и увидели, что 
женское имя супруги превра-
тилось в мужское — Алек-
сандр. Василий и Александра 
поженились 28 августа, их 
брак зарегистрирован в 
загсе Чкаловского района. 
Свидетельство о заключении 
брака они сразу внима-
тельно проверили, а вот 
что написано в паспортах, 

никто не посмотрел. Теперь 
паспорт действительно 
придется менять, уточнили в 
областном управлении ЗАГС. 
Там объяснили и причины 
возникновения ошибки — это 
пресловутый человеческий 
фактор. Браков летом за-
ключается много, работни-
ки загсов перегружены, а 
потому казусы случаются, 
ведь штампы в паспортах за-
полняются от руки. Василий 
готов обращаться в суд, а 
«сменившая пол» Александра 
надеется, что провинивший-
ся загс возьмет на себя рас-
ходы по переоформлению 
документов, не дожидаясь 
решения суда. 

ap

Катриона Уайт, известная 
как возлюбленная актера 
Джима Керри, была 
найдена мертвой. Тело 
женщины обнаружили в ее 
квартире в Лос-Анджелесе, 
рядом с ним были найде-
ны таблетки — возможно, 

женщина умерла от передо-
зировки, говорят в полиции. 
Также стражи порядка не ис-
ключают, что 30-летняя Уайт 
могла покончить с собой. Что 

теоретически могло стать по-
водом для самоубийства, не 
ясно; однако, как известно, 
пара Керри—Уайт пережила 
очередной разрыв на про-
шлой неделе.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

В 2010 году 
Керри расстался 
с актрисой 
Дженни Маккар-
ти, с которой 

встречался на протяжении 
пяти лет. А спустя два года он 
познакомился с уроженкой 
Ирландии Катрионой Уайт. 
Однако отношения пары 
быстро дали трещину, но в 
мае этого года они вновь 
стали встречаться, хотя это 
продлилось лишь три 
месяца.

ОКТЯБРЬСКАЯ

ТУРГЕНЕВСКАЯ

ПРОСПЕКТ
МИРА

ЧИСТЫЕ ПРУДЫ

КИТАЙ-ГОРОД

ТРЕТЬЯКОВСКАЯ

ОКТЯБРЬСКАЯ

ТУРГЕНЕВСКАЯ

СУХАРЕВСКАЯ
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В метро закроют 

ораНЖеВыЙ радиус

оШибка заГса сдеЛаЛа из моЛодоЖеНоВ 
ГееВ

ПодруГа дЖима керри скоНЧаЛасЬ При страННыХ 
обстоятеЛЬстВаХ

ПатеНты самозаНятым обоЙдутся В 20 тыс. рубЛеЙ

По данным замначальника 
Управления Президента 
России по вопросам про-
тиводействия коррупции 
Валентина Михайлова, 
озвученным на совещании 
по борьбе с коррупцией 
в Екатеринбурге, в 2014 
году за дачу взятки было 
привлечено 4,7 тысячи 
россиян, из которых 493 
были наказаны лишени-
ем свободы. За получение 
взятки к ответственности 
привлечены 1625 человек, 
из них 319 отправились за 
решетку. 3 тысячи человек 
заявили о том, что давали 

взятки, и впоследствии были 
освобождены от ответствен-
ности. Из них более 2 тысяч 
— госслужащие. «В про-
шлом году 200 человек, дав 
взятки на суммы более 1 млн 
рублей, затем раскаялись и 
написали явки с повинной. 
Это доказывает, что в России 
проходит эффективно борьба 
с коррупцией, а у людей по-
является чувство раскаяния 
за совершенное правонару-
шение, что не может не радо-
вать», — сообщил Михайлов. 
«С созданием Следственного 
комитета эта работа стала 
гораздо более эффектив-

ной, — прокомментировал 
ситуацию «МК» официаль-
ный представитель СКР 
Владимир МАРКИН. — Об 
этом говорит и статистика, 
и мнение общества. А у нас 
работа идет практически еже-
часно. Есть уже определен-
ные успехи — по сравнению 
с прошлым годом, на 12% 
зарегистрировано меньше 
коррупционных преступле-
ний. Начиная с 2011 года, 
всего возбуждено более 80 
тысяч дел о коррупции. Одних 
только лиц, обладающих осо-
бым правовым статусом, при-
влечено более двух тысяч».

В россии НаЧаЛосЬ массоВое раскаяНие ВзяткодатеЛеЙ

На месте ГибеЛи НемЦоВа моЖет ПояВитЬся ПамятНыЙ зНак
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аэродромно-технического обеспечения. Для 
защиты аэродрома развернута батальон-
ная тактическая группа, усиленная танками и 
артиллерией.

Мураховский рассказал о типах самолетов, 
которые сейчас находятся на авиабазе. Больше 
всего в Латакии штурмовиков Су-25СМ, кото-
рые получили в войсках прозвище «Грач». Это 
самолет для непосредственной авиационной 
поддержки. Он работает в тактической глубине 
до 50 км от линии соприкосновения. Его основ-
ное вооружение — неуправляемые реактивные 
снаряды и свободно падающие бомбы, а так-
же 3-мм пушка. «Самолет хорошо бронирован, 
— говорит Мураховский. — Как показал опыт 
применения в войне 2008 года, он чрезвычайно 
живучий. Работает, как правило, с малых высот 
по наблюдаемым целям».

Также на базе замечены фронтовые бом-
бардировщики Су-24М — по кодификации НАТО, 
Fencer («Фехтовальщик»). Этот самолет обладает 
высокой скоростью и устойчивостью при полете 
на малой высоте, а также способен нести внуши-
тельную боевую нагрузку. «Он работает в опера-
тивной глубине на удалении 120–150 км от линии 
фронта, — пояснил эксперт. — Может применять 
как неуправляемое, так и управляемое вооруже-
ние, в том числе ракеты класса «воздух–земля», 
корректируемые авиабомбы». Самолет имеет 
мощный прицельный навигационный комплекс, 
который позволяет самостоятельно проводить 
доразведку целей и наводить высокоточные 
средства поражения.

В Латакию переброшены также новей-
шие многофункциональные истребители-
бомбардировщики Су-34, кодификация НАТО 
Fullback («Защитник»). «Это самолеты с еще более 
современным и мощным прицельным навига-
ционным комплексом, который позволяет в том 
числе самостоятельно проводить разведку целей 
и наносить удары в том числе управляемыми 
ракетами и корректируемыми авиабомбами», 
— пояснил Мураховский.

Эксперт отметил, что если говорить о звене 
тяжелых истребителей Су-30 СМ, также заме-
ченных в Латакии, то они в первую очередь не-
обходимы для обеспечения прикрытия авиабазы 
с воздуха. Но эти самолеты тоже смогут «работать 
по земле» с применением высокоточных средств 
поражения. 

Боевые и транспортно-десантные вертолеты 
в основном предназначены для охраны и обороны 
объекта, а также для проведения спасательно-
поисковых действий в случае, если понадобится 
эвакуация летчиков. Вертолеты также будут за-
действованы не только для охраны авиабазы, 
но и должны прикрывать подступы к аэродрому, 
чтобы обеспечить безопасные взлет и посадку 
самолетов. Эксперт не исключил, что на авиабазе 
появятся и другие образцы авиации.

Говоря о применении авиации в Сирии, Му-
раховский заметил, что один из самых сложных 
вариантов боевого применения самолетов — 
действия в городской застройке. «Такие задачи 
требуют четко налаженного взаимодействия и 
высочайшего уровня управления авиационными 
подразделениями», — сказал эксперт. 

Александр СТЕПАНОВ.

Как сообщил официальный пред-
ставитель Минобороны Игорь 
Конашенков, «в соответствии с 
решением Верховного главноко-

мандующего Вооруженными силами РФ Влади-
мира Путина самолеты российских Воздушно-
космических сил (ВКС) сегодня приступили к 
проведению воздушной операции с нанесением 
точечных ударов по наземным целям террористов 
группировки ИГИЛ на территории Сирийской 
Арабской Республики. Министр обороны Рос-
сийской Федерации Сергей Шойгу проинфор-
мировал своих коллег по ОДКБ о том, что в ходе 
воздушной операции в Сирии самолеты россий-
ских ВКС наносят удары по военной технике, 
узлам связи, транспортным средствам, складам 
оружия, боеприпасов и горюче-смазочных мате-
риалов, принадлежащих террористам ИГИЛ».

Сейчас, по разным оценкам, в Латакии на 
авиабазе находится около 30 российских само-
летов и 15 вертолетов. Первый авиаудар был 
нанесен по окрестностям города Хомс, где уже 
несколько лет сирийской армии противостоят 
различные террористические группировки, а 
также по провинции Хамат.

Как рассказал «МК» военный эксперт Виктор 
Мураховский, в первую очередь авиация будет 
работать по коммуникациям боевиков. «Конечно, 
основная цель — прервать коммуникации, снаб-
жение террористов. Вооружение, горючее и еду 
они получают не из пустыни, а из сопредельных 
с Сирией государств. Понятно, что без еды, бое-
припасов и топлива долго воевать невозможно», 
— убежден эксперт. 

По мнению эксперта, основные удары авиа-
ции будут нанесены в провинции Идлип, где под 
контролем ИГИЛ находятся город Пальмира и 
аэропорт. «Наверняка основной задачей будет 
полная зачистка города от боевиков», — считает 
Мураховский.

Конечно, освобождать город должны именно 
сирийские войска — российская авиация здесь 
должна выполнить роль метлы, вычищающей 
боевиков с их позиций. Здесь решается сразу две 
задачи: освобождается мировой исторический 
памятник, что наверняка будет благосклонно 
принято на Западе, а кроме того, под контроль 
правительственных войск возвращается аэро-
порт, который впоследствии также можно ис-
пользовать для нужд ВВС. 

Сколько продлится российская военная 
операция в Сирии — пока непонятно. Конкретные 
сроки были озвучены на закрытом заседании 
Совета Федерации, однако официально их никто 
так и не огласил.

По мнению Мураховского, речь может идти 
максимум о нескольких месяцах. Россия огра-
ничится той группировкой, которая уже создана 
в Сирии, и не будет вводить в регион дополни-
тельные войска. 

О наземной операции российских Вооружен-
ных сил речи также идти не может. Наземные груп-
пировки будут задействованы только для охраны 
авиабазы в Латакии и базы ВМФ в Тартусе.

 Также Мураховский считает, что стратеги-
ческая авиация и флот к задачам по уничтоже-
нию ИГИЛ привлекаться не будут. «Эти средства 
предназначены для уничтожения крупных или 

стационарных целей типа аэродромов, РЛС, 
пунктов управления, но у ИГИЛ нет штабов, узлов 
связи, поэтому использование высокоточного 
оружия здесь сравнимо с заколачиванием микро-
скопом гвоздей», — считает Мураховский. 

Для того чтобы добиться в Сирии заметных 
успехов, необходима координация действий 
между Россией, Сирией, Ираном и Ираком.

«Наши ВВС непосредственно занимаются 
авиаподдержкой и действуют в оперативной 
глубине по уничтожению коммуникаций, по не-
фтезаводам, а наземные группировки должны 
брать под контроль зачищенные с воздуха объ-
екты», — убежден эксперт.

Прежде всего, считает Мураховский, России 
нужно взаимодействовать с сирийской армией. 
«У них есть существенный опыт боевых дей-
ствий. Дураков там не осталось. Кромке того, 
сирийские вооруженные силы уже наработали 
достаточно успешный опыт взаимодействия с 
собственной авиацией, однако возможности 
сирийской авиации сейчас снизились практи-
чески до нуля, поэтому наша авиагруппировка 
здесь как нельзя кстати».

Вместе с тем эксперт считает, что РФ нужно 
более осторожно подходить к взаимодействию 
с Ираком и с Ираном, так как понятно, что они в 
этой войне преследуют в первую очередь свои 
интересы.

Большие надежды здесь возлагаются на 
созданный недавно в Багдаде координацион-
ный центр, который должен помочь наладить 
взаимодействие воздушной и наземной груп-
пировок. Кроме того, для избежания возможных 

инцидентов установлена прямая линия между 
министерствами обороны США и РФ; аналогич-
ное взаимодействие организовано между нашим 
и израильским генштабами. 

Попадут ли «под раздачу» российских ВВС 
силы умеренной оппозиции — вопрос открытый. 
«Насколько я понимаю, правительство Сирии с 
«Сирийской свободной армией» достигло согла-
шения о перемирии. В этот период они боевых 
действий вести не должны, — считает эксперт. 
— По остальным группировкам удары будут на-
носиться. Кто там менее умерен, а кто более 
— смотреть не будут». 

n n n
Переброска российской авиации на авиабазу 

в сирийской Латакии практически закончена. Уже 
со среды самолеты начали активные действия 
против боевиков «Исламского государства». «МК» 
попытался разобраться, каковы основные типы 
самолетов, которые будут воевать в Сирии.

По мнению военного эксперта, главного 
редактора журнала «Арсенал Отечества» Виктора 
Мураховского, сейчас на авиабазе в Латакии раз-
вернут смешанный авиаполк и две вертолетные 
эскадрильи. 

«База в Латакии полностью готова к приему 
всех типов самолетов. Со среды  российская 
авиация начнала «работать» по позициям ИГИЛ, 
— сказал эксперт. — Наземные операции будут 
осуществлять вооруженные силы Сирии, Ирана 
и Ирака».

Техническое обеспечение авиации будет 
осуществлять переброшенный в Сирию батальон 

ВЛЕТЕЛИ ПО-КРУПНОМУ
Все уже знают, что с 25 октября между 

Киевом и Москвой не будут летать самолеты. 
Киевская сторона запретила полеты на Украину 
чуть ли не всем российским авиакомпаниям, а 
Москва в ответ запретила украинские самоле-
ты. И, конечно, тут же поднялся плач великий и 
скрежет зубовный от тех, кто имеет родствен-
ников в обеих странах, кто ездит по бизнесу, 
кто просто хочет пройтись по Крещатику или по 
Тверской с целью увидеть столицу соседнего 
государства. Все кричат: мы погибли! Теперь 
полететь можно будет только через Белоруссию 
и Прибалтику либо через Грузию, а это дорого, 
да и полет, как ни крути, будет занимать не час 
с небольшим, а часов пять, в лучшем случае.

Однако стоит поберечь зубы и кое-что 
вспомнить. К примеру, что в мире множество 
авиакомпаний. А еще можно вспомнить, что 
вы не раз садились на транзитный рейс. Ну, к 
примеру, летит сегодня турецкий самолет по 
маршруту Стамбул—Москва. А завтра почему-
то у него уже другой маршрут — Стамбул—Киев. 
Только с посадкой в Москве, где можно сесть в 
него, как на прямой рейс до Киева. И наоборот 
так же: Киев—Стамбул, с посадкой в Москве. А 
вот еще вариант: Киев—Москва, только какой-
то чешской компании, или польской, а может, 
латвийской. То есть без крепкого регулярного 
сообщения между столицами мы не останем-
ся. И цены не прыгнут, поверьте. Зарубежные 
авиакомпании будут рубашки рвать, чтобы по-
лучить тех, кто остался безлошадным. А до 
25-го еще почти месяц, так что все успеют со 
всеми договориться.

Конечно, все вспоминают Грузию 2008 
года и ищут параллели с той самолетной бло-
кадой. Однако отличий тут больше, чем сходств. 
Тогда, сразу после той войны, Грузия разорва-
ла дипломатические отношения с Россией, и 
авиасообщение пришлось начинать как бы с 
начала. В конце концов самолеты полетели, 
но назывались они чартерами, межгосудар-
ственного соглашения не было, поэтому би-
леты были и остаются дорогими. Здесь же, 
несмотря на все напряжение, дипотношения 
никто не разрывал.

В общем, первый слой проблемы — до-
браться от одной столицы до другой, — я 
уверен, будет успешно преодолен. Конечно, 
украинские и российские авиакомпании по-
теряют деньги, но…

Второй слой этой проблемы — посложнее. 
Его можно сформулировать так: а нужна ли была 
эта авиаблокада? Тут, скажем честно, мнение 
украинцев разделилось. Половина, которая 
не летает, призывает блокировать Россию где 
только можно. Есть часть, которая просто не-
довольна: это те, кто регулярно летает, — их не 
много, но и не мало. А есть значительная часть, 
которой, в общем, все равно, но она задает 
вопросы. Ну, к примеру, почему российские 
компании начали «банить» только сейчас. Если 
исходить из фразы украинского премьера Яце-
нюка, что «российскому триколору не место на 
Украине», то вопрос: а почему до сегодняшнего 
дня «было место», ведь Крым отняли уже давно, 
да и конфликту на Донбассе уже год. Почему 
ждали этот год?

Тут, конечно, расцвели самые отчаян-
ные версии: к примеру, многие заметили, что 
вначале крымские татары стали блокировать 
Крым, и сразу же началась история с само-
летами. То есть кажется, что Украина начина-
ет какую-то спецоперацию, возможно, даже 
военную. Но встречи контактной группы по 
Донбассу и беседы Порошенко в Нью-Йорке с 
Обамой однозначно демонстрируют, что под-
держка Киева со стороны Запада будет только 
при неукоснительном выполнении Минских 
договоренностей.

Есть и третий слой для критиков запрета 
полетов: а кого наказывает Киев этой блокадой? 
Именно Киев, ибо он ее инициатор.

Путина и Медведева? Но они в Киев не 
летают.

Российскую армию? Но она все получит и 
так, своей военной авиацией. Да и не в Киеве 
она, эта Российская армия, а в Крыму.

И получается, что наказаны обычные граж-
дане — те, кто вообще ни при чем. Для них 
вершится наказание без преступления. И если 
говорить о том, что в перспективе залечива-
нию ран от этой глупой войны могут помочь 
контакты между народами, то получается, что 
Киев намеренно препятствует этим контак-
там. Но ведь это глупо — должны же россияне, 
обожающие гостелеканалы, удостовериться, 
что «укрофашисты» не едят русскоговорящих 
прямо на улицах, что не распинают детей, а 
тяжело работают, воспитывают детей или сидят 
в кафешках за вкусным кофе.

Но, уже приготовившись осудить киевские 
власти за глупость и близорукость, мы неожи-
данно сталкиваемся с четвертым слоем этой 
проблемы, и он называется «цугцванг».

Помните это шахматное слово? Оно 
означает, что какой ход ни делай — один бу-
дет хуже второго. Так вот, цугцванг в истории 
с самолетами — в том, что Украина еще давно 
предупредила Россию и прочие страны, что все 
авиакомпании, которые будут летать в Крым, 
будут забанены. И вроде бы поначалу Рос-
сия помнила об этом: были созданы какие-то 
лоукостеры; в Крым стала летать ни на что не 
претендующая «Чечен-авиа».

Но потом, видимо, в Кремле сказали друг 
другу: «Слушайте, а чего мы боимся? Велика 
потеря — эта Украина! Крым-то — он наш! Во-
прос с повестки дня снят».

И полетели все! Все, кому запретили те-
перь летать на Украину, потому что, простите, 
это Кремль считает, что «вопрос снят», а для 
Украины этот вопрос в повестке дня централь-
ный. Киев просто не мог поступить иначе, и 
запрет летать на Украину — это только начало. 
Сейчас МИД Украины, видимо, начнет тре-
бовать, чтобы к блокаде этих авиакомпаний 
присоединилась и Европа, ибо запрет летать в 
Крым — он международный, общеевропейский. 
Так что еще большой вопрос, не придется ли 
остановить полеты российских авиакомпаний 
в Европу вообще.

Тут, собственно, «разбор запрещенных по-
летов» можно было бы и закончить, однако во 
всей этой истории есть еще один слой — пятый. 
Он тонкий, еле видимый, почти не ощутимый, но 
главный. Называется он — «многовековая друж-
ба между украинским и российским народами». 
Там еще много чего внутри этого понятия. Есть 
общая религия. Есть общая борьба с фашизмом. 
Есть общие российско-украинские семьи, а есть, 
наоборот, родственники, проклявшие друг друга 
из-за телевизора, льющего ложь про Украину. 
Есть память об общем отдыхе в Крыму, романти-
ческие поездки в Москву на какой-то фестиваль 
или в Киев за «Киевскими» тортами.

Совместная история двух народов нара-
батывалась веками, но была предана за пару 
дней.

Я не хочу называть виновных — как законо-
послушный гражданин я чту Закон и надеюсь на 
него. Я верю, что международный суд когда-то 
определит вину каждого, кто разделил наро-
ды на долгие десятилетия, если не века, ведь 
исторические ошибки — это шрамы, которые на 
века. А как показывает опыт Грузии, достаточ-
но одного десятилетия, чтобы подрастающая 
молодежь забыла о «главном друге», принялась 
изучать английский, выкинула Россию из своей 
головы и дорогу в Москву из своих целей.

Случится ли так с Украиной? Очень может 
быть. Запад к Киеву значительно ближе, чем 
Тбилиси.

В любом случае, от действий лидеров сей-
час страдает простой народ.

Который наказан. Без преступления.

НАКАЗАНИЕ БЕЗ ПРЕСТУПЛЕНИЯ
От запретов полета над Украиной страдают не политики,  
а простые люди

СЕГО ДНЯ: КОНФЛИКТ
“Московский коМсоМолец”   1 октября 2015 года  стр. 

Совет Федерации 
дал разрешение 
на использование 
Вооруженных сил РФ 
в Сирии — по просьбе 
президента Путина. 

Мы поговорили о возможных послед-
ствиях принятого решения с главой дум-
ского Комитета по обороне, адмиралом 
Владимиром Комоедовым (КПРФ).

— Как вы оцениваете принятое решение? 
Оно действительно может помочь в борьбе 
с ИГИЛ?

— Наверное, правильно сосредоточить со-
вместные усилия государств мира — так легче 
отслеживать ситуацию, координировать дей-
ствия. Разрозненными пальцами сильный удар 
не нанести, а кулачком, даже если он дамский, 
вполне можно и фингал под глаз поставить… А эта 
зараза, ИГИЛ, распространяется очень быстро и 
на большой уже территории.

К тому же нельзя говорить, что в борьбе с 
террористами будут участвовать лишь россий-
ские ВВС: там есть и американская авиация, и 
французская, и других стран…

— Закон «Об обороне» гласит, что 

«оперативное использование формирова-
ний ВС РФ за пределами территории РФ» 
принимается президентом на основании по-
становления Совфеда. При этом «численность 
формирования, районы их действий, стоящие 
перед ними задачи и срок использования 
этих формирования» тот же закон поруча-
ет определить президенту. В принятом СФ 
постановлении, насколько можно судить, 
говорится о Вооруженных силах вообще; о 
том, что речь идет только об авиации, мы 
знаем лишь со слов Кремля. Не окажется 
ли Россия постепенно втянутой в наземную 
операцию?

— Во-первых, решение о составе контингента 
и его численности принимает президент не еди-
нолично: это делается по согласованию сторон и 
по просьбе властей страны, куда направляются 
наши Вооруженные силы. 

А во-вторых, даже если, к примеру, мы просто 
поставили несколько самолетов официальному 
руководству Сирии — эти самолеты надо охранять. 
И посольство наше надо охранять. И самолетами, 
между прочим, тоже люди управляют. Так что без 
людей там не обойтись никак. Я бы, например, 
уже направил туда армейские части в некотором 
количестве, чтобы подготовить место для базиро-
вания нашей техники и для ее охраны…

— Вы не опасаетесь, что постепенно Рос-
сия увязнет в Сирии так же, как когда-то увязла 
в Афганистане?

— Нет, не опасаюсь. Мы же действуем со-
обща… Опасно, когда ты один.

Марина ОЗЕРОВА.

Ассоциация туроператоров России 
(АТОР) отметила падение туристи-
ческого потока из России в страны 
Шенгенской зоны за последние не-
дели сентября этого года — сразу 
после того, как ЕС ввела для граждан 
РФ биометрические шенгенские визы. 
По мнению исполнительного дирек-
тора АТОР Майи Ломидзе, снижение 
туристического потока не связано с 
введением биометрии.

«Техническая работа — ничто по сравнению 
с тем объемом падения, которое мы наблюдаем 
за последние две недели по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, — заявила 
Ломидзе на пресс-конференции в Москве. 
— Это то, о чем говорят наши туроператоры, 
и то, о чем говорят наши коллеги в регионах». 
По словам представительницы АТОР, проблему 
вызывает то, что биометрическая виза требует 
личного присутствия гражданина, что пред-
ставляет сложность для большинства жителей 
России. Также Ломидзе сообщила, что «падение 
происходит не из-за биометрии, а по экономи-
чески причинам». 

Генеральный консул Италии Пьергабриэле 
Пападиа заявил, что падение туристического 
потока было зафиксировано еще до введе-
ния биометрических виз: «В течение лета мы 
зафиксировали, что по сравнению с тем же 

периодом прошлого года было падение на 
около 30–35%». Его испанский коллега Ми-
гель Бауза также отметил спад. «Для Испании 
сложно говорить, насколько повлияло введение 
биометрии на спад, — заявил он. — Приблизи-
тельно у нас такая же статистика, как и в других 
консульствах, — около 30–35 %. В первые дни 
введения было меньше заявок на визы. Если 
сравнить с данными сентября прошлого года, 
в этом сентябре был спад на 50 процентов, но 
нам нужно немного больше времени, чтобы 
предоставить точные данные».

По словам посла ЕС в Москве Вигаудаса 
Ушацкаса, Россия тем не менее остается стра-
ной, жители которой чаще всего запрашива-
ют шенгенские визы. «Несмотря на снижение 
общего числа поездок в прошлом году, Россия 
остается той страной, в которой выдается наи-
большее количество шенгенских виз во всем 
мире, — заявил Ушацкас. — Это почти треть 
всех виз — 5 млн 800 тыс. только в прошлом 
году было выдано в вашей стране. Я рад от-
метить, что новая визовая система, которая 
начала функционировать с 14 сентября, начала 
работать без значительных проблем. Вся про-
грамма не была сюрпризом для россиян, по-
тому что мы, как и все решения в ЕС, принимаем 
открыто и через долгий процесс обсуждения, 
который начался еще в 2004 году».

Игорь СУББОТИН.

В ЕС НЕДОСЧИТАЛИСЬ 
ТУРИСТОВ ИЗ РОССИИ

КРИЗИС

Связано ли это с введением биометрических шенгенских виз?
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Сегодня модернизированная версия 
«Ми-26Т2» покоряет наш небосклон и будоражит 
умы. ОПАО «Роствертол», входящий в холдинг 
«Вертолеты России», приступает к серийному 
производству этой машины. В качестве одного 
из партнеров предприятия в проекте создания 
этого вертолета принял участие ВТБ. В рамках 
проведения авиасалона «МАКС-2015» в Жуков-
ском банк ВТБ и холдинг «Вертолеты России» 
(входит в Госкорпорацию «Ростех») подписали 
соглашение о сотрудничестве. В соответствии с 
условиями соглашения банк будет участвовать 

в кредитовании производственных программ 
предприятий холдинга, финансировании его 
инвестиционных проектов и сделок по слиянию 
и поглощению. Стоит отметить, что еще в 2010 
году банк профинансировал инновационно-
инвестиционный проект «Организация се-
рийного производства вертолета Ми-26Т2», 
предоставив предприятию кредитную линию 
в размере 1,5 млрд рублей. 

«Мы как государственный банк всегда вы-
ступали проводником государственной полити-
ки страны в рамках финансовой сферы. Конечно, 
мы тесно взаимодействуем со всеми пред-
приятиями госсектора, в т.ч. и выпускающими 
продукцию двойного назначения, — поясняет 
член правления ВТБ Валерий Лукьяненко. — Но 
это взаимовыгодное сотрудничество, у банка 
нет ни одной задолженности по кредитам, вы-
данным предприятиям, выпускающим продук-
цию двойного назначения». 

Так что, говоря доступным языком, 
банку деньги — на дальнейшее развитие, а 

«Вертолетам России» — на производство и 
модернизацию. Так, «Ми-26Т2» теперь оснащен 
по последнему слову техники. Когда вертолет 
готовится к взлету, то поток воздуха от вращения 
лопастей ломает толстые ветки на деревьях и 
валит с ног людей. Чтобы понять его размеры, 
надо представить, что длина машины — 40 ме-
тров (чуть выше 9-этажного панельного дома), 
диаметр несущего винта — 32 метра (высота 
примерно 7 этажей той же панельки), а ширина 
грузовой кабины — 3,2 метра. Раньше «Ми-26Т» 
управляли 4 человека, в современном «Ми-26Т2» 
будет достаточно 2, поскольку вместо устарев-
шего аналогового оборудования на машину 
установлены многофункциональные дисплеи. 
Если же для перевозки груза будет задейство-
вана внешняя подвеска, тогда понадобится 3-й 
член экипажа, так как контролировать ее должен 
бортоператор. В целом современное оборудо-
вание позволит снизить расходы на обучение 
обслуживающего персонала и обслуживание 
вертолета эксплуатирующими компаниями. «Это 
уникальная машина, конкурентов у которой нет, 
— уверяют в пресс-службе холдинга «Вертолеты 
России». Наша компания уже заключила первые 
контракты на поставку заказчикам вертолета 
«Ми-26Т2», в том числе и за границу».

Кроме того, на «Ми-26Т2» устанавливают 
двигатели «ВК-2500» российского производства, 
причем их технические характеристики выгодно 
отличаются от импортных. И это не единствен-
ный «родной» агрегат. По словам пресс-службы 
холдинга «Вертолеты России», практически вся 
комплектация нового вертолета — отечественно-
го производства, за исключением ряда некоторых 
элементов радиоэлектронного оборудования, 
производимых за пределами Российской Фе-
дерации. Но сейчас решается вопрос и их им-
портозамещения. Безусловно, на все требуются 
«длинные» деньги, и провести модернизацию 
без средств крупных банков, используя только 
средства федерального бюджета, нереально. 
Работа с предприятиями, выпускающими про-
дукцию двойного назначения, — это как знак 
качества, допускаются только лучшие.

В кризис развиваются сильнейшие, это 
касается в равной мере и «Вертолетов Рос-
сии». Так, конкурентоспособность «Ми-26Т2» 
бесспорна. Вертолет может летать ночью и 
в жестких условиях арктического холода. На 
сегодняшний день это единственная машина в 
этом классе, способная перевозить до 20 тонн 
груза на расстояния до 600 километров. Так что 
интерес к ней явно будет не только в России, 
но и по всему миру. 

Эдуард КАТЫШЕВ.

38 лет назад, в 1977 году совершил свой 
первый полет самый большой в мире 
вертолет «Ми-26». Сейчас на его счету 
немало рекордов. В 1982 году он поднял 
на высоту 4 километра груз массой в 25 
тонн, учитывая массу самого вертолета, 
суммарный вес превышал 56,7 тонны. 
На этой машине пилот первого к ласса 
Ирина Копец установила девять миро-
вых рекордов. Это редкий случай, когда 
женщина была за штурвалом вертолета, 
да еще такой махины, как «Ми-26Т». В 
сентябре 1996 года вертолет попал в 
Книгу рекордов Гиннесса, подняв на 
своем борту 224 парашютиста на высо-
ту 6,5 километра. 

СОБЫТИЕ

«ВЕРТОЛЕТ-ГИГАНТ»

Начинается серийное 
производство винтокрылой 
машины-рекордсмена
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

Руслан ПУХОВ, руково-
дитель Центра анализа 
стратегий и техноло-
гий, член Обществен-
ного совета при Ми-
нистерстве обороны 
РФ:

«Думаю, что полити-
ки, МИД, как и во времена 

советского присутствия в Афганистане, что-
бы не раздражать наших арабских, турецких 
партнеров, будут настаивать на том, чтоб во-
йск было как можно меньше — «ограниченный 
контингент». 

Военные же или, например, я как эксперт, 
занимающийся этими вопросами, предпочли 
бы, наверное, чтоб войск было как можно боль-
ше. Связано это с двумя моментами.

Несмотря на то что мы не собираемся вое-
вать на земле, исламисты не будут спрашивать 
нашего разрешения. А если будет нападение 
на базу? А там, условно говоря, взвод или ба-
тальон охраны. Грубо говоря, тот факт, что мы 
хотим ограничиться воздушной операцией, не 
может уберечь нас от операции наземной. И к 
этому надо быть готовыми.

Кроме того, американцы, турки, израиль-
тяне недовольны нашими самолетами в Сирии. 
И если мы не будем иметь там достаточно силь-
ную систему ПВО, радиоэлектронной борьбы, 
то в определенный момент по этой базе будут 
нанесены удары какими-нибудь «неизвестны-
ми» самолетами. И все должны понимать, что в 
случае атаки на базу она будет защищаться. Я 
не знаю, какое будет в итоге принято решение, 
я вообще против введения войск, но если реше-
ние принято, то пусть их будет больше».

«САМОЛЕТЫ НАДО ОХРАНЯТЬ. БЕЗ ЛЮДЕЙ ТАМ НЕ ОБОЙТИСЬ НИКАК»

Российский штурмовик Су-25 СМ — рабочая 
лошадка штурмовой авиации
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В знаменитой Барвихе, под боком у самых 
богатых и влиятельных людей, двое стари-
ков готовились зимовать в бывшем курят-
нике. Дом их сгорел год назад, купить или 
построить новое жилье заслуженным вете-
ранам не на что. Об этом «МК» написал две 
недели назад. И вот — радостная новость: 
подмосковный предприниматель готов по-
строить для пенсионеров новый дом. Он 
обещает, что Новый год погорельцы спра-
вят вместе с новосельем.

Когда мы разговаривали в прошлый раз с Вален-
тиной Алексеевной и Юрием Алексеевичем Чувахины-
ми, то температура, несмотря на середину сентября, 
была летняя. Стояла жара, и убогое жилище стариков 
хоть и вызывало шок, но проведенная в этом курятнике 
ночь тогда не грозила им немедленным воспалени-
ем легких. Сейчас осень вступила в свои права: на 
градуснике чуть выше 10, а по ночам температура 
опускается до ноля.

— Как же вы теперь спите в сарае? — спраши-
ваю Валентину Алексеевну.

— Включаем электрический обогреватель на 
полную мощность, одеваемся потеплее, — рассказы-
вает женщина. — Пока еще терпимо, но если ударят 
морозы, тогда обогреватель не спасет. Я за Юрия 
Алексеевича беспокоюсь: у него сосуды очень пло-
хие, от холода руки и ноги белеют, просто страшно 
смотреть…

Валентина Алексеевна и депутат сельского со-
вета Александр Макаров, благодаря которому мы 
и узнали про бедственное положение погорельцев, 
рассказывают, как развивались события после нашей 
публикации. Несколько дней телефон в поселковой 
администрации не умолкал: звонили наши коллеги с 
телеканалов, областные чиновники затребовали сроч-
но подготовить справку по погорельцам, откликнулась 
и Одинцовская прокуратура. Надзорное ведомство 
еще раз постаралось донести до сотрудников посел-
ковой администрации, что оно требовало лишь внести 
поправки в положение местных депутатов об оказании 
адресной материальной помощи. А против того, чтобы 
семье Чувахиных помощь оказать, прокуратура не 
возражала. Более того, теперь правоохранители хотят 
знать, почему чиновники из-за бюрократической возни 
довели ситуацию до такого абсурда — больше года 
не могут решить вопрос с выделением материальной 
помощи погорельцам.

А «МК» предлагает дополнить повестку еще од-
ним вопросом: кто-нибудь ответит из государевых 
слуг за то, что жизнь пожилых людей подвергается 
такой опасности? Неужели в Одинцовском районе 
нет маневренного жилого фонда, куда сейчас можно 
было бы срочно переселить Чувахиных?

Но это еще не все новости. Главное — то, что у 
Юрия Алексеевича и Валентины Алексеевны, кажется, 
все же появится новый дом. Под ключ. Пишу с осто-

рожностью, так и хочется сказать: тьфу-тьфу, чтобы 
не сглазить. Потому что построить дом для погорель-
цев — это инициатива частного лица: помощь, как 
всегда, пришла не от чиновников, не от государства, 
а от читателей «МК».

«Я когда узнал, в каких условиях живут два по-
жилых ветерана, спать не мог, — признается Виталий 
Бородин. — А утром позвонил главе поселения и 
предложил свою помощь».

Бородин уже побывал на участке Чувахиных, 
познакомился с Юрием Алексеевичем и Валентиной 
Алексеевной. Совместно они пришли к мнению, что 

проще всего строить новый дом в размерах старого 
и на том же самом месте. Тогда не потребуется со-
гласовывать новую проектную документацию, потому 
что сейчас дорога каждая минута. Площадь прежнего 
дома составляла 132 кв. м, там были 5 комнат, кухня и 
две террасы, а кроме того, санузел с ванной и душем. 
По словам пожилой женщины, семья строила его всю 
жизнь — прибавляя комнату к комнате. Сейчас же 
строители планируют в сжатые сроки залить фунда-
мент и возвести коробку строения под крышу, дать 
дому несколько недель отстояться, а в декабре начать 
отделочные работы.

Старый фундамент придется снести: он не вы-
держит нагрузки нового дома. Ведь раньше это было 
деревянное строение, а теперь пенсионерам построят 
дом из современного материала — стеклобетона.

По словам депутата Макарова, строители уже 
закупили арматуру и опалубку для нового фунда-
мента. Разбор старого должен начаться в ближайшие 
дни. Сейчас начало строительных работ тормозит 
только узкий проезд рядом с домом Чувахиных. Не-
возможно ни стройматериалы завезти, ни бытовки 
для рабочих. Помните, мы об этой проблеме писали 
и в первой статье: из-за того что проулок там очень 
узкий, пожарные машины не смогли подъехать к ме-
сту возгорания. А со стороны Рублево-Успенского 
шоссе им не позволили встать сотрудники ГИБДД. В 
результате — дом сгорел…

Неужели узость наших улиц — и мышления от-
дельных должностных лиц — опять помешает помочь 
погорельцам? Похоже, конструктивные выводы после 
публикации «МК» обо всей этой трагедии сделали не 
только в правоохранительных органах Одинцовского 
района, но и в дорожной службе. Строителям разрешат 
временно разместить машины на правительственной 
трассе. 

— Валентина Алексеевна, вы верите, что к 
Новому году справите новоселье?

— Очень надеюсь на это, хотя все похоже на какое-
то чудо, — отвечает пенсионерка. — Вот мой Юрий 
Алексеевич сомневается. Он говорит, так не бывает, 
чтобы бизнесмены ни с того ни с сего дарили таким 
старикам, как мы, дома. А я ему: значит, ты сам плохой, 
раз не веришь в добрых людей, которые могут помогать 
бескорыстно. Но, если честно, я очень боюсь, чтобы 
все не сорвалось в последний момент…

Мы тоже очень боимся этого и обещаем следить 
за тем, как будет продвигаться строительство нового 
дома Чувахиных.

Елена БЕРЕЗИНА. 

4 стр.  “Московский коМсоМолец”    1 октября 2015 года 

МОСКОВИЯ
ДОБРОЕ ДЕЛО

ЗНАЙ НАШИХ!

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

Есть все основания полагать, 
что подмосковные библиотеки 
скоро станут любимым местом 
не только книголюбов, но и без-
дельников. Министерство куль-
туры региона внедряет новый 
стандарт для читален, согласно 
которому в крупных библиоте-
ках откроются зоны коворкин-
га. Это будут оборудованные 
рабочие места с компьютера-
ми, где посетитель сможет за-
няться любой «тихой работой». 
Скоротать время за перепи-
ской с друзьями, онлайн-игрой 
или просмотром ми-ми-фоток. 
Более того, в каждой библио-
теке создадут зону «быстрого 
хавчика», то есть установят ав-
томаты по продаже напитков 
и упакованных продуктов. Но 
пока власти Московии не за-
являли об этических ограниче-
ниях. Например, как быть, если 
ученик, поевший сухариков, 
начнет водить грязным паль-
цем по учебнику.

Намерения благие — никто не спо-
рит. Министерство культуры области 
хочет сделать библиотеки более посе-
щаемым местом. И заодно научить эти 
культурные учреждения зарабатывать 
деньги, чтобы как-то существовать. 
Вопрос лишь в том, какими способами 
это будет воплощаться в жизнь.

«Мы инициировали разработку 
стандартов деятельности библиотек, 
которые направлены прежде всего на 
то, чтобы сделать их более удобны-
ми, комфортными, интересными для 
пользователя», — заверила чиновников 
заместитель министра Московской об-
ласти Инга Морковкина на заседании 
коллегии регионального министерства 
культуры.

Согласно стандарту все регио-
нальные учреждения такого рода будут 
разделены на три группы по наличию 
площади: до 100 кв. м, от 100 до 500 
кв. м и более 500 кв. м. Для всех кате-
горий разработано зонирование. 

В каждой библиотеке впредь 
должны быть предусмотрены зона 
холла с информационными стенда-
ми и навигационной системой, зона 
ожидания с аппаратами продажи про-
дуктов и напитков, зона читального 
зала, зона выдачи книг, детская зона 
и зона мероприятий. Кроме того, в 
тех библиотеках, где есть свободные 
площади, предлагается создать зону 
коворкинга. 

«Она пока еще не характерна для 
библиотек Московской области, но 
мы обязательно ее внедрим. Как пра-
вило, многие областные библиотеки 
обладают свободными площадями, на 
которых можно было бы организовать 
рабочее пространство, — сказала Инга 
Морковкина. — Там предполагается 
разместить технические средства, в 
том числе компьютеры, сканеры, прин-
теры, а также создать дополнительное 
освещение, перегородки и установить 
аппараты по продаже напитков и про-
дуктов. Это позволило бы свободным 

художникам, студентам и многим дру-
гим категориям за символическую пла-
ту в соответствующем пространстве 
заниматься своей работой или науч-
ной, учебной деятельностью. Такая 
практика существует в других регионах 
и пользуется спросом».

Вот только никто не может пред-
угадать заранее, какой контингент 
посетителей начнет собираться в 
зонах коворкинга и для чего им пона-
добятся рабочие места. А вдруг эта 
зона станет виртуальным полем боя 
интернет-героев? Тогда сама значи-
мость библиотеки как храма мудрости 
и знаний будет поставлена под сомне-
ние. В библиотеку потянется больше 
школьников, но вовсе не для того, 
чтобы найти на полке нужную книгу, 
а чтобы, к примеру, отрубить голову 
какому-нибудь викингу. «С наскока та-
кой вопрос не решишь, — заключает 
заведующая методотделом люберец-
кой детской библиотеки «Бригантина» 
Наталья Федорова. — Для коворкинга 
придется выделять закрытые поме-
щения. Кто-то из сотрудников должен 
будет постоянно находиться при детях, 
которые сидят в этой зоне. Насколько 
библиотекарь сможет контролировать 
деятельность детей? А если они при-
дут играть в игры, потому что дома 
родители не разрешают им пользо-
ваться компьютером? «Мама, я пошел 
в библиотеку!» — скажет сын. «Какое 
счастье!» — подумает мама. А ее чадо 
тем временем отнюдь не за книгами 
туда отправится». 

У властей Московской области 
есть вторая концептуальная идея: они 
планируют предложить руководству 
библиотек еще одну «фишку» — прод-
лить режим работы до 20.00–21.00.

«Мы провели мониторинг дея-
тельности библиотек; оказалось, что 
половина из них работает до 18.00 и 
закрыта в субботу и воскресенье. Все 
остальные работают до 19.00. Соот-
ветственно, значительный пласт по-
тенциальных пользователей не может 
получить услуги библиотек», — сказала 
Морковкина на заседании коллегии.

Но, к примеру, в Раменской меж-
поселенческой библиотеке откровенно 
недоумевают, какой им смысл работать 
до девяти вечера, если уже в пять к 
ним калачом не заманишь ни одного 
посетителя. Во-первых, родители сами 
не отпустят свою родную кровиночку 
«в такую темень» за книжкой. Проще 
будет скачать нужный текст из Ин-
тернета. А во-вторых, даже взрослым 
недосуг проводить вечернее время в 
читальном зале, когда нужно спешить 
с работы к семье и заниматься домаш-
ними делами. 

Так что вопрос модернизации 
областных библиотек, как выясняет-
ся, весьма и весьма спорный. Чтобы 
сделать их полноценными культурными 
центрами, как, допустим, в Финляндии, 
нужно вложить немало финансовых 
средств. В противном случае мы по-
лучим пародию на интернет-кафе, 
и авторитет подобных учреждений 
просто-напросто упадет.

Светлана ОСИПОВА.

КУЛЬТ-УРА!

На днях Интернет взорвало фото 
остановки-невидимки, открытие кото-
рой презентовали чиновники в поселке 
Корткерос Республики Коми. Останов-
ку просили установить пенсионеры, и 
вот, пожалуйста, получите, распиши-
тесь. Слуги народа, недолго думая, 
положили бетонную плиту рядом с 
дорогой, и вся недолга. И не постес-
нялись эту плиту еще и презентовать: 
натянули ленточку, перерезали. По-
жалуйста, пользуйтесь, дорогие наши 
старики. Но у подмосковных чинов-
ников креативное мышление развито 
ничуть не хуже, чем у коллег из Коми. 
Фотографии нового тротуара со стол-
бами посреди пешеходной дорожки 
нам прислали пенсионеры из поселка 
Дубровский Ленинского района Мо-
сковской области.

— Мы очень давно просили местные власти 
обезопасить пешеходов на нашей улице Совет-
ской, — рассказывает местная жительница Нина 
Николаевна Хоботова. — В этом году тротуар стали 
делать, но посмотрите как?! Ширина дорожки 
меньше метра, посреди стоят столбы освещения, 
поэтому протиснуться между бордюром и столбом 
может только очень молодой и гибкий прохожий. А 
старенькая бабушка, полный человек или мамочка 
с коляской будут вынуждены все время огибать 
препятствие по проезжей части. Мы обратились 
в администрацию с просьбой перенести тротуар 
на другую сторону улицы, где нет столбов. А они 
говорят: нельзя, проект уже согласован. Новое со-
гласование будет стоить дополнительных денег.

Но жители поселка Дубровский с такой по-
становкой вопроса не согласны. Дороги строятся, 

и благоустройство, говорят они, проводится му-
ниципалитетом за счет наших налогов. Значит, мы 
имеем право голоса в том, как они расходуются. 
Какой толк от такого тротуара, если люди все равно 
будут вынуждены ходить по дороге? 

«В этом году земельный налог взлетел в не-
сколько раз, — возмущается Нина Николаевна, — в 
прошлом году я платила 800 рублей, в этом — 18 
000. Взамен нам власть обещала, что деньги пой-
дут на благоустройство поселка. А вместо этого 
их просто зарывают в землю!»

В мире немало премий, присуждаемых за 
самый глупый или нелепый поступок. Как видно, 
чиновники поселка Дубровский из поселения 
Булатниковское решили стать победителями в 
этой номинации.

Елена НИКИТИНА.

Жителям подмосковного поселка Дубровский 
тротуар проложили прямо по... мачтам освещения

В РОССИИ ДВЕ БЕДЫ: ДУРАКИ И ДОРОЖКИ
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ВАЖНОВАЖНО

Если после обводнения торфяников в 
Орехово-Зуевском районе позабыли об 
огнях-пожарищах, то вот от красного петуха в 
жилом секторе здесь никто не застрахован. 
Так, еще два года назад в деревне Абрамовка 
вспыхнул двухэтажный дом  №4. С тех пор по-
горельцы маются по углам.

Сильнее всего пострадали четыре квартиры, там 
сгорело и имущество, и внутренняя отделка. Остальные 
15 квартир благодаря вовремя подоспевшим бранд-
мейстерам удалось отстоять. Но жить в них нельзя 
— от залитой воды полы и стены портятся почти так 
же, как от огня.

Дом, говорят погорельцы, кирпичный, старинной 
постройки, толщина стен 80 сантиметров — размер 
имеет значение. Тогда ведь не делали тяп-ляп, со-
весть была лучшим контролером. Даже после столь 
сокрушительного пожара и при полностью сгоревшей 
крыше первый этаж у них практически не пострадал, 
оставался более-менее в приличном состоянии. Даже 
устояло паровое отопление и водопровод — вот. Если 
бы тогда же, в августе 2013 г., власти приступили к 
ремонту, сегодня люди бы горя не знали. 

Если бы…
Но к своевременному ремонту, конечно, не при-

ступили. Поначалу в районе жильцов успокаивали и 
просили не беспокоиться. Дескать, переселим вас в 
новые современные дома — зачем вам это старье? 
Но с переселением в современные новостройки  все 
не складывалось. Первое собрание по дальнейшей 
судьбе дома власть провела только… спустя 5 ме-
сяцев, в январе 2014 г. Сказали правду-матку:  дом 

необходимо ремонтировать, но  средств в казне нет. 
Придется потерпеть.

Однако чем дольше тянули и тянут с ремонтом, тем 
денег на его проведение требуется больше и становится 
все понятней, что их в ближайшей перспективе вряд 
ли стоит ожидать.

Обращения полетели во все инстанции: президен-
ту, в Генпрокуратуру, губернатору. «Помогите!» Все жа-
лобы в общем-то возвращались на место происшествия, 

в сельское поселение Ильинское, в состав которого и 
входит деревня Абрамовка.

— У главы района на приеме мы были 5 раз, 21 
сентября пойдем в 6-й, — говорят жильцы дома. — Одни 
слова, обещания. На последнем собрании, в июле, нам 
еще раз подтвердили, что дом решено восстановить. 
Мы «за», ведь он действительно добротный, еще 100 
лет простоит. Но конкретные работы до сих пор не на-
чаты. Все необходимо делать «с нуля». Сначала должны 
сделать проект, потом к нему смету — этого ничего нет. 
Снова ждать 2 года?..

В доме никто не живет. О былом его качестве гово-
рит тот факт, что после 2 лет со дня пожара погорельцы 
приходят сюда, поднимаются по лестнице на 2-й этаж 
— она даже не скрипит.

Но на втором этаже вместо кровли над головой 
видят уже небо, звезды — они кажутся совсем близко. 
Кровля сгорела дотла, и ее до сих пор даже частично 
не восстановили. А если бы сразу, вздыхают жильцы, 
да по горячим следам…

Но вот мы опять «если бы», а в администрации 
Орехово-Зуевского района не знают сослагательных 
наклонений.

— Первый год после трагедии нам платили по 
5 тыс. рублей в месяц, компенсировали снимаемое 
жилье, — жалуются погорельцы. — Теперь уже ничего 
не платят. Надоело скитаться по чужим углам, да еще 
и платить за снимаемое жилье.

  — Договорились, что восстанавливать будем на 
условиях софинансирования.  Муниципальные квар-
тиры в доме, а их всего четыре, власть отремонтиру-
ет за свой счет. А  собственникам передадут только 
стены: косметика, марафет — это уже за наш счет. 
Мы и на это согласны. Но когда? Денег-то в казне нет, 
нам говорят: ищите деньги, привлекайте депутатов, 
спонсоров. Но разве этим мы должны заниматься, а 
не органы власти?!

Владимир ЧУПРИН.

САМАЯ НЕОБЫЧНАЯ БИБЛИОТЕКА — В ХИМКАХ

В парке имени Льва Толстого в Химках открыли библиотеку под открытым 
небом. Это не что иное, как гигантский деревянный книжный шкаф с лестницей. 
Здесь можно найти современную и классическую литературу: произведения 
Льва Толстого, Антуана де Сент-Экзюпери, Чарльза Диккенса, Эрнеста Хемин-
гуэя, Крылова, Беленького.

Прочесть интересующую книгу читатели могут здесь же: места для этого 
расположены над самой мини-библиотекой — они выполнены в виде ступеней 
лестницы. Кстати, химчане могут принести сюда свои книги и взять чужие. 
Морозы и плохая погода библиотеке не страшны. В конструкции сделана 
гидроизоляция. Все книги останутся в целости и сохранности, если, конечно, 
жители будут относиться к ним бережно.

В БИБЛИОТЕКИ ЗАВЛЕКУТ 
ЕДОЙ И КОМПЬЮТЕРАМИ

Книгохранилища 
сделают 
комфортнее, 
поделив  
на зоны

ПОГОРЕЛЬЦАМ В ОРЕХОВО-ЗУЕВСКОМ РАЙОНЕ 
ПРЕДЛОЖИЛИ САМИМ ИСКАТЬ СРЕДСТВА НА РЕМОНТ ДОМА

После пожара прошло два года.

Сгоревший дом 
Чувахиных.

Пенсионеры-погорельцы с главой сельского 
поселения Барвихинское Александром 
Ворожбитом и предпринимателем Виталием 
Бородиным обсуждают будущую стройку.

Возможный облик 
нового дома.

ФАНАТЫ БУДУТ БОЛЕТЬ 
ЗА ФУТБОЛИСТОВ, 
СИДЯ В ПАЛАТКАХ 

Воспользоваться опытом Рио-де-Жанейро 
решили подмосковные власти при подготовке 
к чемпионату мира по футболу 2018 года. Гостей 
этого масштабного события будут размещать 
в мобильных кемпингах, чтобы те, не засижива-
ясь на одном месте, могли следовать за своими 
кумирами из одного региона в другой.

Как сообщили «МК» в подмосковном мини-
стерстве физической культуры и спорта, на тер-
ритории Московской области будет создано 
порядка 12 тренировочных баз для участников 
чемпионата, поэтому Московия одновременно 
должна стать центром проживания и для бо-
лельщиков, которые хотят стать ближе к своим 
любимым игрокам. «Мы понимаем, что на под-
московные базы будут стремиться команды топ-
уровня, претендующие на высокие результаты, 
— рассказал «МК» министр спорта региона Ро-
ман Терюшков. — И за ними поедут болельщики. 
Поэтому мы хотим создать фанзоны с большими 
экранами для просмотра игр».

Один из вариантов фанзоны — это кемпинг: 
палаточный городок. Здесь за небольшую плату 
постояльцам будет устроен «и стол, и дом». 
Но главное — это наличие огромного монитора, 
по которому круглые сутки будут транслировать 
игры, футбольные новости и интервью. Эту идею 
подмосковные власти подглядели в Бразилии, 
на чемпионате мира 2014 года. Тогда в столице 
футбола и карнавала Рио-де-Жанейро были 
организованы кемпинги. Желающим за симво-
лическую плату предоставлялись одноместные 
и двухместные палатки с матрасами и про-
стынями. Ежедневно для постояльцев гото-
вили сытный завтрак, а каждый второй вечер 
— праздничный обед. В остальное время о своем 
пропитании они должны были заботиться сами. 
Но зато на территории каждого лагеря можно 
было занять себя не только просмотром матчей 
в онлайн-режиме, но и самим сыграть в футбол 
на оборудованных площадках.

ЖИТЕЛЯМ 
ПОДМОСКОВЬЯ О ЗАСУХЕ 

СООБЩИЛИ БОБРЫ
Минувшее лето, которое, к слову, никак 

нельзя назвать жарким, тем не менее осушило 
немало водных артерий столичного региона. 
Уровень воды в Москве-реке и Оке снизился 
на 4–10 метров.

Как стало известно «МК», больше всего по-
страдали самые главные притоки реки Мо-
сквы и Оки — Пахра, Истра, Протва, Каширка 
и Клязьма. Если они не подпитаются доста-
точным количеством осадков в предстоящем 
осенне-зимнем сезоне, водохранилища по-
теряют сотни кубометров воды. При этом под-
московные жители пережили отнюдь не самое 
засушливое лето. В течение купального сезона 
гремело немало гроз и было отмечено не менее 
четырех десятков ливней. Однако 90% из них 
были кратковременными, поэтому почва успе-
вала пропитаться влагой лишь на несколько 
сантиметров, и в малые реки Московии попало 
крайне мало осадков.

Среди животных первыми дефицит воды по-
чувствовали бобры. На территории Приокско-
Террасного заповедника в Серпуховском районе 
они взялись за спешное строительство плотин 
на речушках Таденка и Пониковка. Там водоток 
пересох практически полностью, а как сооб-
щили «МК» в Минэкологии, вход в нору бобра 
обязательно должен располагаться под водой 
— для защиты от хищников. Вот обитатели за-
поведника и начали активно строить новые 
плотины — дабы поддержать уровень воды 
на должном уровне.

Кстати, областные экологи отмечают замет-
ное увеличение популяции бобров. Количество 
животных перевалило уже 10-тысячную отмет-
ку. Поэтому в других районах области, вполне 
вероятно, тоже начнется застройка малых рек 
плотинами.

В ДМИТРОВЕ РЕШИЛИ 
СОЗДАТЬ КУЛЬТ МОРКОВИ

Столицей моркови провозгласил себя на днях 
подмосковный Дмитров. Городские власти ре-
шили пойти по пути Луховиц, некогда объявив-
ших себя огуречным раем, и выбрать в качестве 
своего символа, а заодно и талисмана, самый 
яркий овощ, выращиваемый на местных по-
лях.

Как сообщили «МК» в администрации района, 
70% всей сельхозпродукции этого региона, будь 
то картофель, капуста, лук и морковь, здешние 
фермеры отправляют на рынки и в магазины сто-
лицы. Причем особой любовью у потребителей 
пользуется сочная морковь, которая не имеет 
горького привкуса. В народном рейтинге она 
опередила не только своих соотечественниц 
из Ленинского района и Озер, но и иностранную 
продукцию из Голландии, Бельгии, Израиля 
и Франции. И это не удивительно, поскольку 
морковь выращивается в этой местности аж 
с XVI века, и все, кто приложил руку к ее куль-
тивации — от крестьян до агрономов, — знали 
толк в уходе за этим овощем. Убедившись, что 
в Дмитрове появился всенародно любимый 
«предмет для гордости» (в сетевых магазинах 
Москвы и области оранжевый овощ расходится 
быстрее, чем аналогичная продукция из других 
регионов), местные власти решили объявить 
среди населения конкурс на самые необычные 
и вкусные блюда из моркови, будь то лимонад, 
торты или варенье. Самые удачные рецепты 
будут собраны в кулинарную книгу района, ко-
торую опубликуют в следующем году. Более 
того, Управление культуры Дмитровского райо-
на объявило конкурс на самую удивительную 
скульптуру из моркови. Смелые энтузиасты 
должны представить свои работы на суд бес-
пристрастного жюри в эти выходные.

КОЛОМНА ОКАЗАЛАСЬ 
САМОЙ УСТОЙЧИВОЙ 

К ВИЧ
Город Орехово-Зуево выбился в лидеры 

по уровню заболеваемости ВИЧ среди подмо-
сковных муниципальных образований. На 100 
тысяч населения здесь приходится порядка 1,5 
тысячи случаев заражения.

Как сообщил «МК» главврач Московского 
областного центра по профилактике и борь-
бе со СПИДом Александр Пронин, в этом году 
Орехово-Зуево обогнал прежнего рекордсме-
на — Лобню, где на сегодняшний день реги-
стрируется меньше 500 случаев заражения 
коварным недугом. На втором месте в этом году 
оказался Ногинский район (823 случая на 100 
тысяч населения). На третьем расположился 
Мытищинский (816), далее Химки (786), Щел-
ковский район (767) и Ивантеевка (709). При 
этом наименьшая частота заражения жителей 
ВИЧ-инфекцией фиксируется в Шаховском, 
Озерском, Ступинском, Серебряно-Прудском 
районах и в Коломне.

За 9 месяцев 2015 года в Подмосковье зареги-
стрировано 2673 новых случая ВИЧ-инфекции. 
В прошлом году данный показатель составлял 
2484 случая. В общей сложности на сегодняш-
ний день в Московской области проживает 36,5 
тыс. человек, инфицированных ВИЧ, — это по-
рядка 0,5% от общей численности населения 
региона.

Пронин также отметил, что пресловутые 
группы риска, куда входят наркоманы, путаны 
и представители сексуальных меньшинств, 
больше не делают статистику по заболеваемо-
сти коварным недугом. Их «вклад в общее дело» 
стал гораздо скромнее — не более 30% от обще-
го количества заболевших. Видимо, сказалась 
агитационная работа медиков, да и уязвимые 
слои стали бдительнее. Однако вся трагедия 
в том, подчеркнул Пронин, что инфекция тем 
временем распространилась на благополуч-
ные слои населения. Пронин призвал жителей 
Московской области быть разборчивее в своих 
половых связях, поскольку это основной путь 
передачи инфекции на сегодняшний день. 
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ПЕНСИОНЕРАМ 
ИЗ КУРЯТНИКА 
ПОСТРОЯТ 
НОВЫИ ДОМ
После выступления «МК» чиновники сделали «работу 
над ошибками», но реально помочь несчастным 
старикам вызвался лишь читатель нашей газеты

Хотите разбогатеть? Всего один теле-
фонный звонок может принести вам 5000 

рублей! Этот гонорар ждет любого, чья 
новость будет опубликована на страницах 

“Московского комсомольца”. Сообщайте нам все са-
мое интересное, сенсационное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru



Михаил БЕЛЯЕВ, главный 
экономист Института фон-
дового рынка и управления:

«Заморозка накопитель-
ной части пенсии в 2016 году — это очередная 
попытка правительства решить свои ошибки в 
управлении экономикой за счет рядовых граж-
дан, и прежде всего пенсионеров. Вместо того 
чтобы найти иные источники дохода, такие как, 
например, ввести прогрессивный налог на до-
ходы богатых или вывести самозанятых из тени, 
власти решили пойти по самого легкому пути. В 
настоящее время 30% рынка труда находится в 
«серой зоне», и здесь достаточное количество де-
нег. Кроме того, для пополнения бюджета можно 
и нужно использовать инструменты финансового 
рынка. Так, согласно отчету Всемирного эконо-
мического форума, Россия поднялась с 53-го 
места на 45-е в рейтинге конкурентоспособно-
сти. Это довольно неплохой результат. Однако, 
как справедливо отмечают эксперты форума, в 
нашей стране не развит финансовый рынок. Мы 
расположились на 95-м месте из ста возможных. 
Другими словами, если с умом применять воз-
можности финансового рынка, то можно избе-
жать той же пресловутой заморозки пенсионных 
накоплений. Правительству пора понять, что, 
замораживая пенсионные накопления, оно не 
только ставит в неудобное положение и без того 
неимущие слои населения, но тем самым не дает 
расширяться платежеспособному потребитель-
скому спросу, который может стать драйвером 
роста экономики. То есть получается двойной 
отрицательный эффект. Бюджет — это еще не 
вся экономика. Это не икона в красном углу, на 
которую надо молиться и обязательно всеми 
силами и, зачастую в ущерб всему остальному, 
заниматься только им».

Никита ИСАЕВ, директор Института ак-
туальной экономики: 

«Очередная заморозка накопительной части 
пенсии показывает глубину нынешнего кризиса, 
несостоятельность фискальной системы и мо-
жет привести к очень тяжелым последствиям в 
будущем. Заморозка накопительной части пен-
сий лишает россиян их собственных средств. 
В 2014 году так уже изъяли 243 млрд рублей, а 
в 2015-м ожидается 310 млрд рублей. Сейчас 
все социальные сборы идут на выплаты теку-
щих пенсий, в накопление для выплаты будущих 
пенсий не идет ничего. Пенсионный фонд уже 
испытывает дефицит в 623 млрд рублей, а, по 
прогнозу, к 2017 году дефицит вырастет до 1,3 
трлн рублей. В правительстве утверждают, что 
дефицит Пенсионного фонда невозможен, так 
как в случае необходимости он будет пополнен 
из Фонда национального благосостояния (ФНБ). 
Эти заявления далеки от истины, так как и ФНБ, 
ответственный за пополнение Пенсионного 
фонда, и Резервный фонд стремительно теряют 
средства. Их реальный объем за последний год 
снизился на 20%. Стоит учесть, что нынешний 
дефицит Пенсионного фонда составляет почти 
13% ФНБ. Такими темпами через несколько лет 
средств просто не останется на выплату пенсий. 
Очередная заморозка пенсий — это не часть 
плана по выводу государства из кризиса, это 
откладывание проблемы на завтра в надежде, 
что проблемы сами собой исчезнут. Но такого не 
бывает, данная мера только усугубит системные 
проблемы. Правительству необходимо срочно 
модернизировать фискальную политику для раз-
вития бизнеса и его вывода из теневого сектора 
вместо изъятия средств у граждан».

Ирина БАДМАЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
1 октября 2015 года 
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5АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

На полигоне МАДИ провели 
показательные испытания 

радиочастотных систем для 
определения нарушителей ПДД. 

Скоро технологию задействуют во 
всех автомобилях страны, после 

чего штрафы с банковских счетов 
автовладельцев начнут списывать 

без, как говорится, суда и следствия.
Два года назад Дмитрий Медведев дал 

указания Минкомсвязи, Минпромторгу, Мин-
фину и МВД подготовить предложения о раз-
работке государственных регистрационных 
знаков с микрочипами и технологией их ра-
диочастотной идентификации. К этому шагу 
премьер-министра побудил не столь эффек-
тивный, как ему хотелось бы, объем денежных 
средств, поступающих в казну за дорожные 
прегрешения моторизированных россиян. По 
его словам, автоматические средства фото- и 
видеофиксации нарушений ПДД далеко не 
всегда работают корректно и довольно быстро 
выходят из строя. Более того, для защиты от 
них водители довольно быстро смогли найти 
ряд незаконных решений: заклеивают номера 
машин отражающей пленкой, оборудуют их 
магнитными крепежами, делая невидимыми для 
«спидганов», да и банально пачкают «жестянки» 
грязью. С учетом того, что максимальный штраф 
за нечитаемый номер (и то, если нарушителя 
поймают лично сотрудники ДПС) составляет 
5000 рублей, а за грязный — всего 500 рублей, 
автовладельцы по-прежнему не прочь при-
бегать к подобным ухищрениям. Теперь этому 
должен прийти конец.  

В начале года в Казани, на родине пресло-
вутой «Автодории» (этот комплекс не подает ни-
каких сигналов, а молчком фиксирует время, за 
которое вы проехали контролируемый участок, 
и таким образом определяет среднюю скорость 
машины), тысячу городских автобусов в по-
рядке эксперимента оснастили специальными 
RFID-метками. Каждый из них получил сразу по 
три чипа — в верхней части лобового стекла, 
в переднем и заднем номерных знаках. По 
результатам пилотного проекта идентифици-
ровать транспортные средства с RFID-метками 
получается в 97,4% случаев. А недавние показа-
тельные испытания на полигоне МАДИ смогли 
продемонстрировать безупречный эффект от 
применения радиометок. Речь о специальных 
микрочипах-диэлектриках, интегрированных в 
регистрационные знаки автомобилей, которые 
передают информацию не привычным светоим-
пульсным оптическим способом, а при помощи 
радиочастот. Причем комплекс, фиксирующий 
приближение автомобиля, способен получить 
данные не только о скорости, с которой он едет 
в настоящий момент, но и о средней скорости 
движения на участке между двумя такими мо-
дулями. Разумеется, система идентифицирует 
марку, модель, государственный знак авто и 
сведения о собственнике. Иными словами, не 
важно, скрыт ли номер или обляпан грязью, — 
вы уже на крючке. 

Безусловно, идея хорошая. С ее помо-
щью есть шанс не только снизить уровень на-
рушений ПДД, но и минимизировать число 
угонов, да и кражи самих регистрационных 
знаков. Впрочем, хитрецы все равно найдут 
способы обмануть закон, поэтому появление 
соответствующих «глушилок» не за горами. 
Хуже другое — «обязаловку» по установке таких 
номеров хотят навязать автовладельцам за их 
же собственные деньги. Либо заставят пойти 

и оплатить «услугу» целенаправленно, либо 
будут брать по умолчанию, как коммунальные 
платежи и транспортный налог. Представьте, о 
каких суммах идет речь, если автопарк страны 
сегодня насчитывает более 40 млн одних только 
легковых машин. Что еще любопытно: ресурс 
активных меток не бесконечен. Ладно если их 
привяжут к бортовой сети, а если речь идет о 
встроенных аккумуляторах? Будем менять их 
раз в квартал со всеми отсюда вытекающими? 
А откуда брать деньги на установку самих си-
стем? По оценкам экспертов, монтаж радио-
частотной антенны только на одну дорожную 
полосу обойдется как минимум в 1 000 000 
рублей. Мало нам Олимпиады, Крыма и гря-
дущего ЧМ по футболу — готовьтесь затянуть 
поясок еще туже. 

Но это не единственный фактор, о котором 
стоит переживать. Авторы проекта предложили 
привязать радиометки каждого авто к электрон-
ным кошелькам их владельцев и списывать с 
них деньги автоматически! Поймал, скажем, 
вас прибор за скорость, обочину или выезд 
за стоп-линию — со счета тут же будет снята 
необходимая сумма. Аналогичным образом 
планируется взимать плату и за парковку. А если 
у меня нет виртуальных денег, баланс опустится 
в минус? Да и в некоторых регионах России у 
людей до сих пор трудности с Интернетом. А как 
быть в случае, если сервер банально зависнет? 
Платить потом вместо 100 рублей 2500 (как это 
нередко происходит с теми же паркоматами, 
когда приходит штраф за якобы неоплаченную 
стоянку или «благодаря» «глюкам» средства 
списываются со счета несколько раз подряд)? 

А как будут платить владельцы автомобилей с 
номерами других государств? В общем, вопро-
сов много, а ответов пока ни на один из них нет. 
Про обжалование спорных штрафов и говорить 
нечего — это и сейчас в тяжбе с автомати-
ческими комплексами фиксации нарушений 
сделать крайне трудно, а когда речь пойдет об 
уже списанных с ваших счетов деньгах... А еще 
есть риск, что к электронному кошельку через 
чип в машине «подсосутся» мошенники.

Но раз уж в Казани экспериментом оста-
лись довольны, то, как показывает история с той 
же пресловутой «Автодорией», рано или поздно 
нововведения вступят в силу. Для полноты 
картины не хватает запрета на использование 
радар-детекторов, как это сделано в некото-
рых европейских странах. И тогда «штрафные» 
деньги потекут в бюджет полноводной рекой. 
Ну или «очипованные» автовладельцы разом 
перестанут нарушать ПДД. Что было бы очень 
неплохо...

Вячеслав ВАСИЛЕНКО.

ОЧИПОВАННЫЙ СТРАННИК
Штрафы за нарушения ПДД  
с банковских счетов 
водителей будут списывать  
в безакцептном порядке

c 1-й стр.

АВТОАДВОКАТ
На вопросы читателей «МК» и портала «АвтоВзгляд»  
отвечает президент Общества потребителей автотехники России  
Антон НЕДЗВЕЦКИЙ 
КАК ДОКАЗАТЬ НЕДОБРОСОВЕСТНОСТЬ АВТОПРОИЗВОДИТЕЛЯ

Купил новый автомобиль. Проехал пару тысяч километров и обнаружил, что 
лакокрасочное покрытие в районе арок передних колес с обеих сторон потреска-
лось. Считаю, что это следствие «бомбардировки» камней, вылетающих из-под 
колес. На мой взгляд, это конструктивная недоработка производителя, в связи с 
чем хочу потребовать безвозмездной замены передних крыльев. Подскажите, с 
чего начать... 

Дмитрий КОВАЛЬЧУК.
— Начать, конечно же, надо с претензии к изготовителю автомобиля (или к импортеру, если 

это иномарка зарубежной сборки). По закону требование можно предъявить и к продавцу, но уж 
лучше пусть отвечает за недосмотр тот, кто автомобиль сделал и не порекомендовал в инструкции 
по эксплуатации установить подкрылки для защиты колесных арок. Конечно, эксплуатация авто-
мобиля на дорогах общего пользования неизбежно предполагает воздействие песка и мелких 
камней на эти участки кузова, и если изготовитель не позаботился должным образом о защите 
их конструктивно, то следует хотя бы предупредить потребителя о возможных последствиях. 
Ведь потребитель не виноват, он не нарушает никаких правил эксплуатации, передвигаясь на 
таком авто по нашим дорогам.

Вместе с тем «Почему потрескалось лакокрасочное покрытие?» — вопрос открытый и под-
лежит выяснению с помощью экспертизы. Такую экспертизу в соответствии с п. 5 ст. 18 Закона 
РФ «О защите прав потребителей» обязан провести за свой счет изготовитель, если возникнет 
спор о причинах недостатка. Для объективности можно привлечь эксперта самостоятельно. 

СЕГО ДНЯ
ПОСОБИЯ ЗЛОБА ДНЯ

 

Так и вижу, как подобные кро-
потливые инженерные изыска-
ния и разработку проектной 
документации проводили для 

Лужнецкого моста, где на выделенке автобус 
днем с огнем не сыщешь (сделали бы уже хоть 
выделенку по принципу реверсивной полосы), 
или на внушительной части Киевского шоссе. 

— Учитывая, что в Москве была принята 
государственная программа развития транс-
портной системы на 2012–2016 годы, в рамках 

которой, в частности, рассказывали о внедрении 
в столице одной из самых современных в мире 
ИТС (интеллектуальных транспортных систем), 
способной мониторить и оперативно управлять 
движением транспорта, с фотофиксацией, ты-
сячами видеокамер, детекторов, мощнейшими 
серверами, был открыт ситуационный центр 
ЦОДД — проанализировать транспортные потоки 
и дорожную ситуацию, по идее, можно очень опе-
ративно, — говорит научный сотрудник Центра 
транспортного моделирования Егор Мулеев. 

— Уж точно не больше, чем за неделю. Кроме 
того, существует ГУП «МосгортрансНИИпроект», 
занимающийся проектированием инфраструкту-
ры наземного городского транспорта: его опыта 
и информации тоже достаточно для быстрого 
расчета. Конечно, тенденция такова, что то, что 
раньше можно было сделать даже на коленке, се-
годня делают с применением все более сложных 
технологий — так удобнее, точнее, но и дороже. 
Причем не всегда более сложное обоснование 
гарантирует рациональное решение. Во всяком 
случае, на первый взгляд мне тоже кажется, что 
проектирование выделенных полос могло бы 
быть экономичнее.

...Мне довелось погрузиться в работу ряда 
департаментов и даже изучить процесс рождения 
госзаказов. После этого у меня появилось непри-
ятное ощущение, что временами не деньги ищут 
под важные проекты, а, наоборот, придумывают 
проекты под деньги, чтобы освоить бюджет. И что 
самое удивительное, иной раз таким образом на 
свет появляется что-то действительно полезное 
для города. Но вряд ли бы даже огромному Со-
ветскому Союзу, включая все принятые теперь 
оговорки о лагерях и шарашках, хватило средств 
на электрификацию, индустриализацию, кос-
мическую программу, если бы сметы выводили 
сегодняшним манером.

Хотя, с другой стороны, никакой инновации 
российские слуги народа не предлагают. «Они 
выдали себя за ткачей и сказали, что могут из-
готовлять такую чудесную ткань, лучше кото-
рой ничего и представить себе нельзя: кроме 
необыкновенно красивого рисунка и расцветки 
она отличается еще удивительным свойством — 
становиться невидимой для всякого человека, 
который не на своем месте или непроходимо 
глуп... Они притворялись, что снимают ткань со 
станков, кроят ее большими ножницами и потом 
шьют иголками без ниток». Ганс Христиан Андер-
сен, «Новое платье короля», 1837 год.

Елена ДОБРЮХА.

«Дюже нудно, жаль, я думала, будет 
веселей», — так подсудимая Надежда 
Савченко охарактеризовала очеред-
ное судебное заседание, что проходит 
в Донецке Ростовской области. Дей-
ствительно, шоу кончилось. На сле-
дующий день после выступления Сав-
ченко суд перешел к рутинной работе 
— заслушивал потерпевших во время 
обстрела 17 июня 2014 года блокпоста 
в Луганской области, на котором по-
гибли два журналиста ВГТРК.

В среду съемочные группы решили в зал 
заседаний не пускать. Места в зале заняли толь-
ко пишущие журналисты и группа поддержки 
Савченко, в которой уже второй день находится 
77-летняя мать Надежды — Мария Савченко. На 
процесс она ходит в рубахе с портретом дочери 
на груди. Перед началом заседания адвокат 
Марк Фейгин укорял свою подзащитную, что 
она накануне положительно ответила на во-
прос прокурора: убивала ли она людей? По 
его мнению, ее слова были тут же подхвачены 
прессой и подавались как доказательство ее 
вины. «Марк, я не могла не сказать! Я убивала 
людей. В Ираке, в Афганистане. Я не убивала 
российских журналистов, это факт!» — отвечала 
Надежда своему защитнику. 

Еще накануне вечером адвокаты Савченко 
попытались исключить из дела потерпевших 
— Галину Дмитриеву и Эллу Бурык, которые 
оказались под обстрелом в селе Металлист 
17 июня прошлого года и стали свидетелями 
событий. По мнению защитников Савченко, 
поскольку жители поселка — украинские граж-
дане, то не могут считаться потерпевшими в 
российском суде. Следовательно, их показания 
надо из дела убрать. «Это не дело России и не 
дело российского суда — судить то, что проис-
ходит в Украине», — коротко сформулировала 
летчица суть ходатайства ее адвокатов. Но суд 
решил, что ходатайство защиты об исключении 
граждан Украины из числа потерпевших не под-
лежит удовлетворению как преждевременное: 
суд может принять такое решение только после 
изучения всех доказательств.

Адвокат Савченко Илья Новиков тут же 
заявил следующее ходатайство — о прове-
дении следственного эксперимента по делу. 

Защитники летчицы сомневаются, что она, 
наблюдая за местом обстрела с вышки с рас-
стояния двух километров из бинокля Б-7, могла 
различать, во что одеты люди — в военную фор-
му или гражданскую одежду. Уже проведенные 
два эксперимента вызывают у защитников со-
мнения. Поэтому они просят его повторить. 
«Нам требуется небогатый реквизит — высокая 
точка, бинокль, военная форма и гражданская 
одежда. Защита готова предоставить это за 
свой счет», — заявил Новиков. И опять в бесе-
ду вмешалась Савченко: попросила пояснить, 
может ли по российским законам следственный 
эксперимент проводиться не на том месте, где 
совершено преступление. Вообще-то она имела 
в виду, что эксперименты, указанные в деле, 
проводились вовсе не в Луганской области — 
по понятным причинам. Но это означало, что и 
новый эксперимент, о котором просят адвокаты, 
будет «некорректным». В результате суд и это 

ходатайство отклонил. 
После чего в суде были зачитаны показания 

еще одной потерпевшей — матери погибшего 
звукорежиссера ВГТРК Антона Волошина — 
Ирины Волошиной. Сама она в суд явиться не 
смогла, поскольку находится сейчас в Боткин-
ской больнице. «Я надеюсь, она не неизлечимо 
больна», — подала реплику с места Савченко. Из 
показаний Ирины Волошиной следует, что для 
Антона Донбасс был не просто местом работы. 
Это его — малая родина. В детстве он жил в 
Алчевске, пока отец служил в Монголии. Позже, 
приезжая в Алчевск к бабушке на каникулы, Ан-
тон познакомился там со своей будущей женой 
— Ириной. В командировки на Украину он ездил 
несколько раз. «Антон понимал, что там опасно, 
но не ехать не мог», — сообщила его мать. 

На момент подписания номера допрос 
потерпевших продолжался. 

Елена ГАМАЮН.

ПРО ВЫДЕЛЕННЫЕ ПОЛОСЫ 

Савченко ломает адвокатам 
всю защиту

ПРОЦЕСС

ПЕНСИИ  
МЫ СКАЖЕМ...

Ратифицируя на днях вступление Кыр-
гызстана в Евразийский Союз, прези-
дент Алмазбек Атамбаев сделал все, 
чтобы в стране не повторились события 
пятилетней давности, массовые про-
тесты и убийства, приведшие в итоге к 
революции.

Уже 4 октября этого года Кыргызстан ждут 
парламентские выборы. Удастся ли провести их 
мирным путем? Ведь сегодня к власти здесь рвутся 
разные, в том числе и антироссийские, оппозици-
онные силы. Путь Кыргызстана — вместе с сильной 
Россией, особенно сегодня, когда опасаться сле-
дует не только кровавых «оранжевых революций», 
но и радикального исламского фундаментализма, 
для которого Кыргызстан — всего лишь одна из 
точек будущего всемирного «халифата». Россия 
всегда считала и считает Кыргызстан своим бли-
жайшим партнером.

Герман Цой — выходец из Кыргызстана, муль-
тимиллионер, несколько лет назад его фамилия 
впервые «засветилась» в списке «Форбс». Глава 
крупнейшего холдинга, производящего насосное, 
компрессорное и нефтегазовое оборудование, 
«дочки» этой компании разбросаны почти по всему 
бывшему Союзу и даже в Германии. У таких успеш-
ных предпринимателей, как кажется со стороны, 
нет и не может быть больших проблем, которые бы 
они не могли решить. Вот только помнит ли Герман 
Цой о своем брате Александре Ким, живущем до 
сих пор в Кыргызстане и убившем когда-то троих 
человек?

«Более полугода я провел тогда за решеткой, 
и только чудом удалось избежать смертной казни, 
которая в то время в Кыргызстане не была отме-
нена», — рассказывает Александр Ким.

История эта произошла давно, как все было 
на самом деле, разобраться довольно сложно. 
Но если верить пожелтевшей газете за 1995 год, 
статья называлась «Месть и Закон». В ней расска-
зывалось о том, что 8 августа в Джалал-Абаде была 
расстреляна банда рэкетиров Ходыходжаевых, 
державших в страхе весь город.

Убийца — местный бизнесмен Александр 
Ким. Преступники вымогали у него крупные суммы, 
грозились отнять машину, дом. Сперва удавалось 
откупаться, но, в конце концов, средства закончи-
лись — и тогда бандиты похитили его жену, вывезли 
ее за город и несколько часов измывались, сняли 
все это на видео и показали несчастному мужу.

По дороге домой за деньгами — после пере-
житого ужаса он все же согласился платить — 
на полу машины он случайно нащупал пистолет 
Макарова, который выпал из кармана старшего 

бандита и... Двое вымогателей были расстреляны 
им в упор на месте, еще один умер в больнице 
через несколько дней.

Никто из горожан, не понаслышке знакомых 
с методами банды, убийцу не осуждал. «Раз муж-
чина, не надеясь на закон, берет в руки оружие 
и мстит — значит, так надо!» — заканчивалась 
газетная статья.

Но, как оказалось, не просто так бандиты 
пожаловали к Александру Киму, с него вышибали 
старый долг с большими процентами, и деньги тот 
действительно занимал — вот только не для себя, 
а, как утверждает Александр, для приобретения 
глубинных насосов, которые он отправлял своему 
двоюродному брату Герману, бывшему неболь-
шому чиновнику, которого сократили на работе и 
который по протекции и с помощью Александра 
решил заняться бизнесом.

«Герман пришел ко мне в 90-м году с просьбой 
трудоустроить его. Это же брат — я не мог ему отка-
зать! Я взял его на работу, затем отправил в Москву 
на стажировку, через какое-то время он позвонил 
и сказал, что можно заработать на глубинных на-
сосах, которые производят у нас в Оше».

«Александр Ким вначале на свои средства 
закупил оптовую партию этих дефицитных насо-
сов и отправил их в Москву. Потом еще и еще одну 
партию..., на те деньги, которые он занимал у бра-
тьев Ходыходжаевых. Однако час расплаты все не 
наступал», — рассказывает Александр Хегай, друг 
обоих братьев, в те годы сотрудник Генеральной 
прокуратуры Кыргызстана. Наверное, было бы 
гораздо правильнее требовать расчета после по-
ставки каждой партии насосов, но — родственные 
связи! Как можно не верить брату, с которым рос 
с младенчества — и окончательное подведение 
финансовых итогов все оставляли на потом.

А Герман Цой в этот период времени при-
обрел акции банка и шаг за шагом укреплялся на 
российском рынке промышленных насосов. От 
посредничества перешел к приобретению пред-
приятий и производству насосов для нефтянки и 
других крупнейших потребителей в РФ, а также 
за рубежом.

Помимо этого, сельхозпредприятие, воз-
главляемое Ким А., в ноябре 1992 года отправило в 
Одесское предприятие «Сортсемовощ» один вагон 
семян лука на сумму порядка 70 млн рублей. Но 
оплату за них Ким А. не получил, так как в то время 
находился в больнице после тяжелого ДТП. Позже 
в Одессу пришла претензия об оплате стоимости 
поставленного товара, только вот написана она 
была почему-то не Ким А. Согласно заключению 
специалиста, проводившего почерковедческое 
исследование, написал ее Цой. Возникает во-
прос, какое отношение он мог иметь к деньгам, 
причитающимся предприятию Кима?

«Весной 1995 года вместе с одним из братьев 
Ходыходжаевых я приезжал в Москву, чтобы Гер-
ман рассчитался со мной. Он стал говорить, что 
ему нужно время для расчета. Когда приехали в 
г. Джалал-Абад, братья Ходыходжаевы сказали, 
что это теперь мои проблемы, и «включили счет-
чик». После этого началась вся эта трагедия. По 
моим подсчетам, за период с 1992 по 1994 год я 
передал Цою деньгами и товарной продукцией на 
сумму порядка полумиллиарда рублей», — рас-
сказывает А. Ким.

Александра Кима не казнили, а прекратили 
уголовное дело и выпустили на свободу. «По-
считали, что я действовал в состоянии аффекта», 
— качает головой он. Вот уже 20 лет как он не мо-
жет простить себе те роковые выстрелы, которые 
сломали его жизнь и жизнь его близких, из-за этих 
«проклятых денег».

«В общей сложности сумма долга сегодня 
составляет порядка 390 миллионов рублей, а с 
учетом инфляции — еще больше», — предпола-
гает Александр Хегай, ссылаясь на заключение 
независимых аудиторов. В этой истории лично он 
оказался замешан вообще случайно.

«Когда вопрос с возвращением гигантского 
долга встал особенно остро, появилась инфор-
мация о том, что якобы я по просьбе Цоя посо-
действовал освобождению Кима из тюрьмы», — 
возмущается Хегай.

Александр Хегай подавал в Москве в суд 
на Германа Цоя — чтобы восстановить свое 

доброе имя. В своем иске он просил признать 
недействительными сведения о том, что «получив 
денежные средства в размере 45 000 долларов 
США, предназначенные для передачи А.В. Ким, 
не передал их последнему». Однако судья За-
москворецкого районного суда города Москвы 
в удовлетворении иска Хегай А. отказала. Тогда 
как, по мнению истца, в материалах дела имеются 
неопровержимые доказательства, свидетельские 
показания и документальные подтверждения. 
В связи с чем Хегай А. подал апелляционную 
жалобу в Московский городской суд. «Городок 
у нас маленький, и все теперь знают, что якобы 
я в 95-м году помог вытащить Александра Кима 
из тюрьмы», — объясняет он.

Кто теперь вернет утраченную репутацию? 
Ведь на сегодняшний день Хегай А. является зам. 
председателя комиссии по помилованию при 
Президенте Кыргызской Республики, а также 
зам. председателя Правления общественного 
объединения в Кыргызстане. В связи с этим 
гражданским делом в Москве, частыми коман-
дировками ему пришлось сдать полномочия Ге-
нерального директора юридической корпорации 
«Хо и Корпорейшн».

Александр Ким тоже не смог вернуться к 
прежней жизни, он помогает семьям убитых им 
парней, пусть те были бандитами, но только так 
он может простить сам себе то, что совершил 
много лет назад...

По факту мошенничества, по заявлению Ким 
А. 26 июня 2014 г. в Киргизии было вынесено 
постановление о возбуждении уголовного дела, 
в котором фигурирует Цой Г. И даже, по словам 
А. Ким, направлялось в РФ международное по-
ручение об оказании правовой помощи.

Для того чтобы объективно разобраться, 
кто прав, а кто виноват, логично было бы про-
вести очные ставки между Цой Г., Ким А. и Хегай 
А. и поставить, наконец, точку в этом давнем 
споре.

Сергей ТАРАСОВ.
Материал предоставлен 

электронной газетой «Век».
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— Вадим, чем лично вам этот проект 
показался интересным?

— Это авторская история. Мы планируем 
обсуждать события, произошедшие в стране и 
мире, с долей грамотной сатиры. Не без юмора. 
И в этом проекте я как творческая личность чув-
ствую себя очень комфортно и естественно.

— А какого плана новости вы будете 
обсуждать?

— Самые разные. Главное, чтобы это были 
те новости, которые по-настоящему взбудора-
жили общественность, произвели фурор. При-
чем взяты они могут быть откуда угодно — из 
телевидения, радио, газет или Интернета. По-
нятно, что мелкие эпизоды, которые потребуют 
предварительного о них рассказа, мы брать не 
будем. «А вы знаете, в селе таком-то подрался 
Иванов с Петровым», нет. Наш принцип отбора 
новостей — их резонанс и актуальность. Даже 
вспоминая мое участие в КВН, начиная с 90-х — 
всегда все удачные громкие шутки так или иначе 
были на злобу дня. 

— А какой вы видите свою потенциальную 
аудиторию? 

— Понимаете, мне хочется ориентировать-
ся на зрителя, который интересуется жизнью 
в принципе — чем дышит страна, мир, люди. 
Хочется делать программу для людей думающих 
и не считающих себя аполитичными и асоциаль-
ными, не говорящих на каждом углу: «А я новости 
не смотрю, это вообще все не для меня!». Нет, 
надо смотреть и надо думать. Вот мы и будем 
каждую неделю коротко и позитивно обсуждать 
новостной топ; где-то по-доброму пошутим, где-
то выскажем неожиданные предположения... 

— Вадим, ваши шутки — это чистая им-
провизация, хорошо подготовленная импро-
визация или и то и другое?

— Наверное, и то и другое. У нас в програм-
ме действует принцип «утром в газете, вечером 

в куплете». Можно сказать, что «Время Г» — 
это наш ответ на самые горячие новости. И не 
обязательно только политические. На любые, 
вызвавшие движение 
в обществе, — будь 
то культура, спорт, 
социальная темати-
ка. Мы будем стараться 
смотреть на одну и ту же 
историю с разных сторон. «А 
может быть, все это не так?». 
Дадим свою сатирическую 
оценку происходящему. Повто-
рюсь, «Время Г» — это авторский 
проект, и, надеюсь, он не оставит 
зрителей равнодушными. 

— Будут ли у вас в студии 
гости?

— У нас может быть все что угодно 
— и репортажи, и гости; их присутствие зави-
сит от того, насколько все это будет оправда-
но. Просто так, без особой причины, никого, 
конечно, приглашать не будем. Другое дело, 
можно позвать героя конкретной новости, почему 
нет? В любом случае, есть информационный 
повод, а что с ним дальше делать — мы всегда 
придумаем. Есть разные подходы: одни люди 
считывают новости из одного источника и им 
этого достаточно, я предпочитаю одни и те же 
новости получать с разных сторон, чтобы у меня 
в голове складывалась объективная картина. Вот 
теперь мы этим же самым займемся вместе со 

зрителем, попытаемся разобраться, выдвинем 
предположения. И то, что нам кажется плохим, 
может оказаться очень даже хорошим. Жизнь 
намного лучше, чем кажется! 

 — Или что-то нам кажется плохим, а 
окажется куда более ужасным… 

— И так может быть, не придали должного 
значения теме, а после выяснится, что полный 
мрак. Так что, продолжая тему гостей, програм-
ма может развиваться в будущем как угодно, 
главное сейчас — начать, и все будет зависеть 
от тех новостей, которые подкинет нам жизнь. 
Больше новостей хороших и разных!

— Название у вас цепкое...
— «Время Г»? Оно многослойное. Сразу 

понятно, что мы не собираемся нагонять 
ужас. 

— И слава богу — негатива на теле-
видении и так хватает.

— Совершенно верно, а вот не хватает, 
на мой взгляд, доброжелательного подхо-
да, грамотной сатиры, легкого юмора. Вот 
мы и постараемся все это донести.

— Слово «сатира» в нашем ин-
тервью прозвучало много раз. Но за 
последние лет пятнадцать наблю-

датели отмечали, что сатира 
как жанр почти ушла из нашей 
жизни…

— Если брать те времена, в 
которые я вырос, сатира всегда 
шла бок о бок с привычными тема-
ми: «начальник — подчиненный», 

«возвращается муж из командиров-
ки...» или анекдотами о политике, рас-

сказанными на кухне. Сегодня ситуация 
несколько изменилась. С появлением новых 
технологий, среди всех этих соцсетей, блогов, 
Интернета, отделить добрый юмор, сатиру от 
банального поливания грязью, которого, увы, 
все больше и больше, становится сложней... 
Вся эта агрессия, озлобленность и отсутствие 
ответственности за то, что ты говоришь и 
пишешь, — вот они-то и убивают хороший 
вкус, здоровую сатиру. Поэтому хочется 
постараться привить вкус, подарить людям 

хорошее настроение. По крайней мере, по-
пробовать. Почему нет?

 Смотрите программу «Время Г» в суб-
боту, 3 октября, в 23:00 на НТВ

Беседовал Ян СМИРНИЦКИЙ.

ТВ
Уже в ближайшую субботу состоится 
премьера еженедельной программы 
«Время Г» с Вадимом Галыгиным. Это 
проект в первую очередь для тех, кто 
хочет быть в курсе последних ново-
стей уходящей недели, но при этом 
получить заряд хорошего настроения. 
«Садитесь у своих телевизоров, и мы 
разберемся — куда катится этот мир», 
— призывает Вадим Галыгин.

ВАДИМ ГАЛЫГИН:
На НТВ стартует информационно-
развлекательная программа 
«Время Г»

«ЖИЗНЬ НАМНОГО 
ЛУЧШЕ, ЧЕМ КАЖЕТСЯ!»

«Я ненавижу брить 
мужиков»
— Важа, вы без малого полвека в про-

фессии. Это без преувеличения целая эпоха. 
Расскажите, какими были ваши первые шаги 
в парикмахерском искусстве? 

— Все началось в 1966 году. Именно в тот 
год в Советском Союзе сделали сразу два вы-
пускных класса: и 10-й, и 11-й. Получилось в два 
раза больше выпускников, и было очень трудно 
попасть в вуз. А тогда следили, чтобы школьники 
все поступали в институт. Кто не поступил, те 
должны были устроиться на работу: фабрики, 
заводы. Я, естественно, не поступил… А хотел 
стать хирургом.

— Почему хирургом? Династия?
— Да нет, никакой династии не было. Про-

сто мне всегда нравились белые халаты, такие 
работы мелкие, почти ювелирные. Я очень хотел, 
но не поступил. 

— А в какой институт пробовали?
— Это был институт в Ереване. А родился 

и вырос я в Тбилиси. Там закончил армянскую 
школу. Но в Тбилиси не было армянского инсти-
тута, и я был вынужден ехать в Ереван. Поехал, не 
поступил, вернулся. В общем, был уже сентябрь, 
и надо было принести справку: или учишься, или 
работаешь. Тогда мой старший брат сказал: для 
завода ты не годишься, для фабрики тоже. 

— Почему?
— Я всегда был совсем другим человеком, 

на жизнь смотрел совсем по-другому. Всегда из 
ничего что-то создавал, переделывал, одевался. 
В общем, неординарный был, артистическая 
натура. И мой брат сказал: тебе надо каким-то 
творчеством заниматься, не тот ты парень, чтоб 
у станка стоять. И предложил пойти учиться на 
парикмахера.

— Вам идея брата по душе пришлась?
— Я сказал: ни в коем случае! (Смеется.) Мне 

было стыдно. Я ненавижу брить мужиков! Но брат 
уговорил: давай, мол, пойдем, я тебе покажу, а 
ты уж сам решишь, надо оно тебе или нет. Ведь 
необязательно быть мужским парикмахером, 
можно и женщин причесывать. Но для меня было 
непонятно: как это? Женский парикмахер — это 
женская работа! Ну ладно… Приехали в салон, 
вижу — там и мужчины тоже работают. Тогда я 
уже всерьез задумался и пошел-таки учиться. 
Не хотел, но пошел: выбора не было.

— Быстро влились в процесс?
— Первые недели никак не мог прийти в 

себя. Думал: что я тут делаю?! Ведь тогда еще 
это очень непрестижная профессия была. Очень! 
И для меня все это было дико. Но потом моя одно-
классница, в которую я был влюблен, пришла 
на выпускной вечер с самой настоящей халой 
на голове. Из нее такую страшилу сделали, что 
я ее сразу разлюбил. И тогда я подумал, как это 
важно — быть хорошим парикмахером, чтобы 
не искалечить жизнь человека. 

— Неужели такая дурная прическа была 
у девушки?

— Да не то что дурная! Ее изуродовали про-
сто! У нее были прекрасные длинные гладкие 
волосы, а ей сделали какую-то шестимесячную 
завивку с начесом. Она пришла, маленькая де-
вочка на высоченных каблуках, — и вот с такой 
головой. Уродство просто! 

— Вы именно тогда поняли, что хотите 
стать парикмахером?

— Я понял, что если им быть, то только про-
фессионалом. Иначе человек не имеет права 
нигде работать, даже уборщицей быть не может, 
если он непрофессионал. 

— А что же та девушка?
— Я ее заставил помыть голову, сказал: ты 

уродка, надо переделывать. Она обиделась, 
конечно. Ведь бешеные деньги заплатила, с утра 
до вечера сидела в парикмахерской. В общем, 
для меня этот эпизод стал переломным, и я стал 
учиться. А уже через неделю понял, что для меня 
это очень серьезно. И дал себе слово: или буду 
одним из лучших, или не буду вообще работать. 
И я сдержал слово…

«Беженцем быть не всегда 
приятно»
— Когда вы поняли, что чего-то 

добились?
— Когда первый раз пришла ко мне при-

чесываться самая знаменитая грузинская теле-
ведущая, диктор новостей Лия Микадзе. Когда 
ее привели ко мне, я был в шоке. Во-первых, она 
очень красивая женщина. Просто познакомиться 
с ней — это уже была большая честь. А во-вторых, 
она была безумно знаменита. Я очень переживал, 
понимал, что на нее будет вся республика смо-
треть. Но постарался. После первого же эфира 
на следующий день пришел на работу, а ко мне 
в очереди стояли 20 человек. Все звонили ей, 
спрашивали, кто ее так подстриг. А она говорила, 
что это один молодой мальчик, там-то работает. 
И пока я жил в Тбилиси, она постоянно ходила ко 
мне делать прическу. 

— А как она узнала о вас?

— Ее подруга привела, которая жила в том 
доме, где я работал. Однажды она увидела жен-
щину, которая причесанная выходила из салона, 
подошла к ней и спросила, кто мастер. 

— Сколько вам тогда было лет?
— Семнадцать. 
— Погодите, а сколько же вам было, когда 

вы впервые взяли ножницы в руки?
— Ну вот после школы, шестнадцать с по-

ловиной получается.
— То есть через каких-то полгода такой 

успех!
— Да, три месяца я учился, а в 18 лет пер-

вый раз выступил на городском конкурсе и взял 
первое место. 

— Лия Микадзе стала первой вашей звез-
дой. А потом как события развивались? За-
крутило, наверное?

— Ну естественно. Это же артистический 
мир. Все артисты, оперные певцы, певицы — все 
ходили ко мне. Я вращался среди грузинской 
элиты. 

— Однако в начале 90-х вы уехали из 
Грузии…

— Я вынужден был уехать. При Гамсахурдия 
(З.К.Гамсахурдия — председатель Верховного 

Совета Грузии в 1990–1991 гг. — Т.А.) националь-
ный вопрос в Грузии стоял очень остро. А я армя-
нин, поэтому мне просто пришлось уехать. Мне 
не оставили шанса. Если бы я остался, для моей 
семьи это закончилось бы трагедией. Собрал 
семью и уехал с ними в Германию. Но выдержал 
там несколько месяцев и сбежал в Москву. И вот 
с 1993 года я здесь. Семья еще несколько лет 
оставалась там. Потом, когда у меня здесь уже 
все устоялось, я забрал их в Россию.

— Почему вы променяли благополучную 
Германию на Россию, в которой царила раз-
руха, рэкет и прочие прелести лихих 90-х? 

— Германия — очень хорошая страна. Но там 
консерватизм, это страна пенсионеров. Там, где 
мы жили, — это пригород Франкфурта, — жизнь 
замирает в восемь вечера. Все магазины закры-
ваются в шесть, рестораны работают максимум 
до десяти. А мне надо, чтобы жизнь бурлила. 
И так до сих пор. К тому же языковой барьер. Ну 
и беженцем быть не всегда приятно…

— Вот вы приехали: вокруг разруха, СССР 
уже в прошлом. Все пришлось с нуля строить 
или вас кто-то здесь ждал?

— Конечно, я тогда был уже известен. По-
тому что к тому моменту 10 лет был в сборной 

Советского Союза по парикмахерскому искусству 
и успел стать 12-кратным чемпионом мира. Если 
честно, я никогда не думал, что захочу жить в Мо-
скве. Но после Тбилиси и Германии я решил, что 
лучшего варианта нет. И я не жалею об этом. 

— То есть, как только вы приехали, от кли-
ентов сразу отбоя не было?

Нет, меня знали мастера. Но клиенты не 
знали. Я приехал сюда — дефицит, ничего нет 
вообще. На всю Москву два салона. Вот я и по-
шел в один из них обычным мастером. Но через 
неделю уже очередь из клиентов стояла.

«Стричь человека так, как 
ему не пойдет, я не буду»
— В чем секрет такого быстрого успеха? 

Ведь кому-то приходится годы убить на то, 
чтобы начали узнавать. А вы за неделю за-
работали известность.

Секрета здесь никакого нет, кроме одного: 
мастерство. Только профессионализм. Клиент 
когда приходит, он же не спрашивает: а покажи 
диплом, где ты выступал, какие места брал. Если 
клиент к тебе не возвращается, значит, ты плохо 
работаешь. И если клиенту минимум пять человек 
не скажут: как ты изменилась, какая ты стала 
интересная, — значит, эта женщина больше не 
пойдет к этому мастеру. Новую прическу должны 
замечать. Это как новая вещь. Когда ты ее наде-
ваешь, все замечают. Прическа, цвет волос — это 
аксессуары, которые надо постоянно менять. 
Консерватизм — это дурной вкус.

— Как часто женщина должна менять 
цвет волос?

— Около и вокруг своего натурального цве-
та можно как угодно часто менять. Радикально 
из блондинки в брюнетку и обратно меняться 
не надо. Во-первых, это очень портит волосы. 
Во-вторых, надо четко подобрать цвет волос и 
цвет бровей, форму бровей, стрижку. А если у 
женщины длинные волосы без стрижки, то они 
должны быть просто ухоженными. 

— Ну а если очень хочется радикально 
поменяться?

— Это надо делать только тогда, когда вы не 
нашли себя. Вот тогда надо полностью менять-
ся. У меня был случай. Клиентка привела свою 
подругу и сказала: «Важа, ей надо полностью 
сменить имидж, она разводится с мужем, и у 
нее очень плохое настроение». Я тогда задал 
ей всего один вопрос: «А вы хотите разводиться 
с ним?» Она ответила, что не хочет. Я сказал: 
«Хорошо, но, раз вас привели ко мне, вы будете 
молчать, а я буду делать то, что сочту нужным». 
Я полностью ее поменял. Убрал кудри, поменял 
цвет, форму бровей. Она пошла разводиться. И ее 
муж передумал! В итоге они до сих пор живут 
вместе, и она ему родила второго сына. И до сих 
пор ходит причесываться ко мне. 

— Получается, поход к правильному па-
рикмахеру может заменить и психотерапев-
тов, и косметологов?

— Абсолютно! Это уже доказано. За те 50 лет, 
что я в профессии, таких случаев было много. 
Одни никак не выходили замуж. Я подбирал им 
прически, и они находили мужей. Другие были 
замужем, но неудачно, а после меня разводились 
и находили лучших. Одна клиентка, увидев себя 
в зеркале с новой прической, сказала: «Какая 
я дура! Если б я знала, что я такая красивая, ушла 
бы от своего мужа и нашла себе получше!».

— Прическа меняет мировоззрение и 
внутреннее состояние?

— Обязательно. Вспомните фильм «Служеб-
ный роман». Главное в женщине — это прическа. 
Надо, чтобы была гармония между стрижкой 
и одеждой. По отдельности это все не должно 
быть. И еще один момент: с возрастом женщи-
на не должна сильно молодиться. Молодежная 
прическа, наоборот, сделает акцент на том, что 
она старая. 

— К вам приходит клиентка и говорит: 
хочу каре с удлинением. А вы понимаете, 
что ей это не пойдет. Будете стричь или 
откажете?

— Никогда не буду стричь. Даже очень зна-
менитым людям я отказал. Ни за какие деньги. 
И обиженные уходили. Но я не могу.

— А были такие, кто, обиженный, ухо-
дил, шел к другому мастеру, который де-
лал как просят, а потом возвращались к вам 
переделывать?

— Да. И я переделывал. Конечно, это сложно. 
Я же не могу нарастить волосы, отрастить челку, 
если неправильно подстригли. Надо время, чтобы 
постепенно менять форму. Но стричь человека 
так, как ему не пойдет, я не буду. Не могу допу-
стить, чтобы из моего салона вышла женщина, 
а окружающие подумали: что за уродство!

— Ни одного такого случая не было?
Нет, не было. Однажды пришла женщина. 

Она уже была причесана, одета, собиралась на 
какой-то праздник. Хотела только лак на ногти 
нанести. Я посмотрел на нее и спросил, есть ли 
у нее 10 минут. Она сказала, что есть. Я спросил: 
можно я вас причешу? Естественно, она уди-
вилась: неужели мне не нравится ее прическа. 
Я говорю: нет, и я не хочу, чтобы из моего салона 
выходила женщина с такой прической. Быстро 

помыл ей голову, причесал. Это был первый раз, 
когда я причесывал стрижку, которую не сам де-
лал. Поэтому клиентке признался, что результат 
получился не совсем таким, как должно быть. 
А она сказала, что я причесал ее именно так, как 
она сама всегда мечтала. И еще я ей посоветовал 
поменять цвет волос, форму и цвет бровей. Она 
ушла, а уже через полчаса позвонила и записа-
лась на «краску», на брови. И лет двадцать потом 
ходила только ко мне. Конечно, последние пять 
лет я уже гораздо меньше стригу и причесываю. 
В основном учу. Хочется передать опыт.

«Что у нас было? 
Лак, который вонял 
дихлофосом»
— Когда мы с вами по телефону дого-

варивались об интервью, вы сказали, что и 
Зверев, и Тодчук — ваши ученики… 

— Они все, молодые, выучились на моих 
прическах. В Москве раньше была единственная 
центральная лаборатория, где главным тренером 
была Долорес Кондрашова. И мы, парикмахеры 
из советской сборной, тоже там преподавали. 
Молодые приезжали, смотрели, как мы работаем, 
учились, практиковали. Я вырастил очень много 
мастеров, которые сейчас работают в лучших 
салонах по всему миру: в Америке, Израиле, 
Франции. 

— У нас была сильная сборная?
— Самая сильная в мире. И до сих пор рос-

сийская школа самая сильная. В последние три-
четыре года у итальянцев стали появляться силь-
ные конкурсные работы. И еще китайцы. У них 
обалденные работы. Но сейчас нельзя удивлять 
чемпионством. Каждый второй — чемпион.

— Недавно я видела одно популярное 
нынче телешоу, там соревнуются салоны 
красоты. Так вот в одном салоне мастер стриг 
клиентку топором. Это что, новые тренды 
какие-то в парикмахерском искусстве или 
просто попытка выпендриться на камеру?

Это выпендреж чистой воды. Сейчас нашу 
работу очень сильно обесценили. В то время, 
когда у нас ничего не было, мы создавали все 
руками. А сейчас все есть: любые средства для 
укладки, какие хочешь ножницы. А у нас что было? 
Железные жуткие бигуди, такие же железные 
расчески и лак, который вонял дихлофосом. 
Хоть тараканов трави. Иностранцы с ума от этого 
запаха сходили. И шампунь «Солнышко». Все! 
Ничего больше не было. Завивку на пиво крути-
ли. Но самыми ухоженными и красивыми были 
именно наши женщины. На всех показах и кон-
курсах парикмахеров модели только российские 
девушки, они всю жизнь нарасхват.

«Некоторые политики 
днем носят вечерние 
прически. Это ужасно»
— Кстати об иностранцах. Я знаю, что вы 

однажды причесывали Маргарет Тэтчер. 
— Ой, это очень интересная история. Это 

было еще при Брежневе. Она приехала в Тбилиси 
на 60-летие воссоединения Грузии с Россией. 
Там были секретари партии от всех союзных 
республик, их жены. Ко мне пришли и сказали, 
что надо причесать Маргарет Тэтчер. У меня 
мандраж: как так, ведь это «железная леди»! 
Испугался, несмотря на то что привык к знаме-
нитым клиентам. К тому моменту я причесывал 
Валентину Терешкову, Елену Образцову. А тут 

было страшно. У нее ведь всегда одна и та же 
прическа, и нельзя было ничего менять. Но когда 
закончил, Тэтчер сказала, что я причесал не хуже, 
чем ее мастер. Я был так доволен, так горд!

— А из современных политиков кому бы 
вы переделали прическу?

— Мне бы, если честно, не хотелось по-
именно называть. А то, боюсь, скандал будет. 
(Смеется.) Ну вот когда Валентина Матвиенко 
только приехала из Санкт-Петербурга, у нее на 
голове было… слишком много прически. Но по-
том ее переделали. Видно, что там поработали 
стилисты. Но за многих мне просто стыдно. Мно-
гим надо сменить имидж. Это необходимо для 
правительства, для людей, которые всегда на 
экране. Они же люди-визитки и должны делать с 
собой не то, что им нравится, а то, что подобает 
по статусу. Тогда на нас будут смотреть как на 
цивилизованную страну. Уже не то время, да и 
возможности есть любые. А некоторые политики 
днем носят вечерние прически. Это ужасно. 

— Ну а если иностранных политиков 
взять? Вот мне на ум сразу Ангела Меркель 
приходит. Может, у нее сознательное иг-
норирование работы над имиджем? Что-то 
вроде попытки стать ближе к обычным жен-
щинам, которым вечно некогда ухаживать 
за собой.

— Этим нельзя показать свою близость к 
народу. Наоборот, надо пример показывать жен-
щинам, как они должны выглядеть. Не бывает 
некрасивых женщин. Бывают лентяи и плохие 
парикмахеры, как сказала Коко Шанель. Политики 
обязаны хорошо выглядеть, с ними обязаны ра-
ботать. Вот вспомните нашу первую леди Раису 
Горбачеву. Ее причесывала Татьяна Дак. Горба-
чева всегда была причесана, всегда подтянута. 
Весь мир только про нее и говорил. Без свежей 
прически никуда не выходила. Татьяна Дак оста-
вила семью, бросила все ради того, чтобы везде 
сопровождать Горбачеву. А сейчас возможностей 
гораздо больше, чем тогда. Но вкус у многих до 
сих пор хромает, и мне обидно и жалко. Мне было 
больно за наших пенсионеров, которые ездили 
за границу и смотрели, какие там все пожилые 
ходят стильные, ухоженные, аккуратные. Даже 
завтракают в кафе. А наши всю жизнь работали, 
все отдали, и что?.. В итоге я много лет в своем 
салоне обслуживал пенсионеров бесплатно. 

— Вы на своей страничке в социальной 
сети в статусе написали замечательную 
фразу: «Не позволяй себе стареть». Что для 
вас старость?

— Понимаете, я люблю жить! Мне жалко 
тратить время на сон. Сплю по три-четыре часа в 
сутки, и этого достаточно, высыпаюсь. Постоянно 
езжу по миру. Новые знакомства, интересные 
люди, конкурсы, праздники. Все это меня заряжа-
ет энергией. Если я раз в два месяца на две-три 
недели никуда не уезжаю — все! Значит, все пло-
хо, надо срочно куда-нибудь уехать. Вот только 
что было большое турне по Европе, в Америке 
семинары по парикмахерскому искусству про-
водил. Но, когда я смотрю на молодых, ей-богу, 
скука одолевает. Они уже с юности старики. Вот, 
к примеру, на моих занятиях я весь день на ногах. 
Стригу, причесываю. Мне некогда садиться, да 
и незачем. А они ноют: мол, дайте нам полчаса 
на перекур. Спрашиваю: что, курите, что ли? 
Нет, отвечают, не курим. Ну а зачем вам тогда 
перекур? Просто, говорят, отдохнуть. Посидеть. 
Понимаете, какой ужас! Они молодые, а у них 
уже нет сил, энергии… Мне под 70, а я горю! Мне 
хочется жить. А они только и делают, что сидят, 
уткнувшись в телефоны, и ничего не хотят. Вот 
это, наверное, и есть старость.

Татьяна АНТОНОВА.
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20 октября сразу в 17 российских регионах 
впервые пройдет апробация Государствен-
ной итоговой аттестации по китайскому 
языку. Статистика оценок и возникшие 
проблемы будут проанализированы, эк-
заменационные модели доработаны, и со 
временем китайский язык станет пятым 
иностранным для сдачи ЕГЭ.

По данным Рособрнадзора, сейчас в Рос-
сии китайский язык изучается в 60 школах 17 
регионов, включая Москву и Московскую об-
ласть. В 8–11-х классах им занимаются 4,3 ты-
сячи детей с помощью 153 учителей. При этом 
в большинстве школ обучение идет по основ-
ным образовательным программам, а оценка 
по китайскому выставляется в аттестат.

Нет сомнений, что со временем практи-
ка изучения китайского языка в российских 
школах существенно расширится: заинте-
ресованность в этом общества растет, что 
называется, не по дням, а по часам. И вот по 
поручению правительства уже разработана 
модель Государственной итоговой аттеста-
ции по китайскому языку, а через три недели 
пройдет ее первая апробация. Эксперимент 
охватит все 17 регионов, где изучается язык, а 
его участниками станут три тысячи школьников 
— более 70% всех его изучающих.

На сегодняшний день модель экзамена-
ционного задания для проведения ГИА (9-й 
класс) такова. Структурно экзаменационная 
работа состоит из двух частей: письменной 
(задания по аудированию, чтению, письмен-
ной речи плюс задание на контроль лексико-
грамматических и иероглифических навыков 
участников) и устной, с заданиями по говоре-
нию. В КИМ по китайскому языку включены 36 
заданий разных форм, в т.ч., во-первых, 29 
заданий с записью ответа в виде одной цифры 
(в их числе 6 заданий на проверку аудитивных 
умений выпускников, 8 заданий на провер-
ку умения читать, 15 заданий на проверку 
лексико-грамматических и иероглифических 

навыков). Во-вторых, 3 задания с кратким 
ответом (2 на проверку аудитивных умений и 
одно — умений в чтении). В-третьих, 4 задания 
с развернутым ответом: написание личного 
письма, чтение вслух небольшого текста, по-
строенного на знакомом языковом материале; 
участие в диалоге-расспросе; тематический 
монолог. Объем текстов для чтения составляет 
примерно 200 иероглифов. Максимальная 
суммарная оценка — 70 баллов.

Устная часть построена на топиках из 
повседневной жизни: стандартные бытовые 
ситуации, любимые занятия молодежи, обще-
ние в семье и школе, отношение с друзьями 
и сверстниками, досуг и увлечения, спорт, 
страна изучаемого языка, достопримечатель-
ности в Китае и России.

Та же схема используется и для ЕГЭ, 
только заданий побольше (не 36, а 44), и они 
посложнее. В том числе семь заданий на про-
верку аудитивных умений, 20 на проверку 
лексико-грамматических и иероглифических 
навыков, 7 на проверку чтения и т.д. Объем 
текста для чтения составляет уже 300 иеро-
глифов, а к топикам добавляется будущая 
профессия и публицистика. Максимальная 
суммарная оценка составляет 100 баллов.

Впрочем, окончательное введение ЕГЭ по 
китайскому языку — дело не сегодняшнего и 
даже не завтрашнего дня, разъяснил «МК» за-
мруководителя Рособрнадзора Анзор Музаев: 
«Введение ЕГЭ в штатном режиме возможно 
лишь после апробации и доработки. Торопить-
ся ни в коем случае нельзя. Мы ориентируемся 
на то, что Государственная итоговая аттеста-
ция после 9-го класса заработает в штатном 
режиме с 2020 года, а ЕГЭ по китайскому языку 
в 11-м классе — в 2022-м».

Ну что же, как говорят китайцы, ши-
ши кань-кань, или по-русски «поживем 
— увидим».

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПОДНЕБЕСНАЯ НАСТУПАЕТ ПО ВСЕМ ФРОНТАМ
В России вводится ЕГЭ по китайскому языку

РУКИ-НОЖНИЦЫ
ВАЖА

В следующем году Важа Мхитарян, которого в мире моды и стиля 
называют не иначе как живой легендой парикмахерского искусства, 
отметит юбилей: 50 лет в профессии. За эти годы ему удалось собрать все 
мыслимые и немыслимые титулы и звания. Двенадцатикратный чемпион 
мира, лауреат премии «Золотая роза Парижа». В его послужном списке 
столько людей первой величины, что перечислить не хватит и газетной 
полосы. В его лексиконе нет вопроса «как стричь будем?» — мэтр 
всегда знает сам, что нужно клиенту. А еще он уверен, что всего пара 
правильных взмахов ножницами способна навсегда изменить жизнь 
человека. Особенно если этот человек — женщина. Корреспондент «МК» 
побывала в гостях у знаменитого мастера.

Самый возрастной парикмахер Москвы:  
«Мне некогда садиться, да и незачем»
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куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. (499)126-02-60
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-487-90-17
❑ адвокаты: первая 

консультация бесплатная
т. 8-495-407-05-28

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-495-772-19-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

❑ автовыкуп. 
Деньги сразу
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

❑ голубые котята в дар
т. 8-926-247-30-03

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

куплю
❑ автовыкуп 

дороже всех!
т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП
т. 8-926-223-45-61

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ массажисток
т. 8-925-037-23-57

❑ массажисток
т. 8-925-123-90-63

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ верну любимых

т. 8-906-793-30-60

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24

❑ отдых
т. 8-919-103-59-71

❑ расслабление
т. 8-985-177-35-33

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых
т. 8-964-788-10-05

 отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых!
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Выхино"
т. 8-963-778-12-78

❑ с 19-00 до 6-00 релакс
т. 8-925-124-52-85 
Мира

❑ ОТДЫХ! 
Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. 
Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Алексеевская",
м. "Дмитровская"
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых
м. "Кантемировская",
м. "Коньково"
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых
м. "Речной вокзал" 
т. 8-915-145-88-41,
м. "Кузьминки"
т. 8-963-778-12-78
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Помадка, за которой тянется сластена. 4. Монголоид арктического типа, 

живущий на Чукотке и в Гренландии. 10. Кустарник, где растут лакомства для белки. 11. Сосед, недавно 
въехавший в квартиру. 13. Ящик с узким отверстием для опускания бюллетеней при голосовании. 14. 
«Позерство» индусов. 15. Обидчивая цаца, не терпящая вольного обращения. 16. Ледяной желоб, по 
которому летят бобслеисты. 18. Фильм, где Инна Чурикова сыграла ткачиху и актрису Пашу Строганову. 
20. Пассажир автомобиля во время краш-теста. 22. «Холестериновый» гриб. 23. Четырехколесная 
конная повозка на длинных дрогах, уменьшающих дорожную тряску в длительных путешествиях. 24. 
Заведение благородных девиц. 27. Подтверждаемое сертификатом свойство товара. 30. Повреждение, 
полученное в бою. 32. «Труха» в голове Винни-Пуха. 34. «Сторожка», где живет Барбос. 35. И набросок 
с натуры, и небольшой очерк. 36. Насекомое с «коньячным» ароматом. 38. Морская мера длины. 39. 
Спичечный футляр. 40. Выдающийся деятель науки. 41. Склад оружия и военного снаряжения. 42. 
Прямоугольная таблица элементов в математике.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Деньги», растущие в огороде. 2. Начальное преимущество, предоставляе-
мое  участнику соревнований, чтобы уравнять шансы на победу при разных силах и возможностях 
соревнующихся. 3. Звуковой фон на уроке во время контрольной работы. 5. Девиз, толкающий бренд. 
6. «Окоченевшая» роса. 7. Американский законодатель. 8. «Простудный» ветерок в комнате. 9. От-
бивная котлета из межреберной части говядины. 10. Шапочный грызун с ценным темным мехом. 12. 
«Саперная» кость в верхней части спины. 17. Долгожитель среди комнатных растений. 19. Детективная 
контора. 20. «Телевизор», который смотрит компьютерщик. 21. Группа говоров, связанных между собой 
рядом общих явлений. 25. Продукт в бутылке. 26. Рубашка «от Марата Сафина». 27. Заключительная 
часть программы фигуристов. 28. «Конферансье» в телепередаче. 29. Лошадиный символ счастья. 
31. Утренний ритуал девушки, следящий за своей фигурой. 33. «Пожар» в пищеводе. 34. «Спальня» 
дальнобойщиков. 37. Колхозный простор, что окидывает взглядом агроном. 38. Основная системная 
единица длины.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Возглас. 4. Эксперт. 10. Гобелен. 11. Регресс. 13. Сорт. 14. Кадр. 15. 
Сарделька. 16. Аффект. 18. Стюард. 20. Публика. 22. Чаепитие. 23. Нафталин. 24. Облепиха. 27. 
Усвоение. 30. Танкист. 32. Прадед. 34. Катюша. 35. Рассрочка. 36. Град. 38. Сито. 39. Нунчаки. 
40. Милиция. 41. Фортуна. 42. Ромашка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Верстак. 2. Грот. 3. Атеист. 5. Каркас. 6. Писк. 7. Тетрадь. 8. Снадобье. 9. 
Триллион. 10. Графика. 12. Салазки. 17. Крепление. 19. Табакерка. 20. Патриот. 21. Алфавит. 25. 
Балаган. 26. Амнистия. 27. Униформа. 28. Иллюзия. 29. Эпиграф. 31. Мадонна. 33. Драчун. 34. 
Кадило. 37. Дуэт. 38. Сила.

ЖУРНАЛИСТИКА — ТВОЕ ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ! 
Международный университет в Москве продолжает набор в бакалавриат Высшей школы 

журналистики. Принимаются лица, закончившие аккредитованный вуз. Форма обучения — 
очно-заочная. Прием — по результатам собеседования.

Кроме этого, ВШЖ совместно с факультетом менеджмента ведет очно-заочную маги-
стратуру по профилю «Менеджмент средств массовой информации». Срок обучения — 2,5 
года. 

Контакты и справки: 8(495) 220-44-84; 8(495) 946-00-09 — служба по приему; 8(495) 
946-10-65 — деканат ВШЖ; 8(495) 946-18-26 — факультет менеджмента.

ПОДПИСКА

1 октября, четверг
С 14.00 до 15.00 состоится онлайн-

конференция народного артиста России, 
представителя всемирно известной цирковой 
династии Запашных Эдгарда Вальтеровича 
ЗАПАШНОГО.

Каким быть цирку в XXI веке? Какие новые цир-
ковые жанры появились за последнее время? Как 
изменились цирковые обычаи? Цирк сегодня: шоу 
или традиция?

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ В ГОСТЯХ У «МК»!
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В первых числах октября в Центрах социального обслуживания населения города Москвы и ряда городов Московской области состоится льготная подписка  
на «Московский комсомолец», приуроченная ко Дню старшего поколения!

Вся информация о подписке в ЦСО по телефону редакции 8-495-665-40-80.

С ПОДПИСКОЙ НА «МК» МЫ МОЛОДЫ ДУШОЙ ВСЕГДА! 
Только в центрах социального обслуживания населения стоимость подписки существенно меньше, чем в редакционных подписных пунктах и почтовых отделениях:

«Московский комсомолец», 6 раз в неделю (понедельник–суббота) — 600 рублей на полгода и 1220 рублей на весь год;
«Московский комсомолец», 5 раз в неделю (понедельник–пятница) — 520 рублей на полгода и 1060 рублей на весь год;

«МК-Бульвар», 1 раз в неделю — 560 рублей на полгода и 1120 рублей на весь год.

МОСКВА
3 октября 
с 11.00 до 15.00
Центральный АО
«Арбат»,  
Трубниковский пер., д. 21, стр. 1
«Тверской»,  
ул. Малая Дмитровка, д. 27
«Пресненский»,  
Тверской бульвар, д. 14, стр. 2
«Мещанский», 
 Переяславский пер., д. 6
«Басманный»,  
ул. Бауманская, д. 36, стр. 2
«Красносельский»,  
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1
«Таганский»,  
ул. Земляной Вал, д. 68, стр. 1
«Хамовники»,  
ул. Тимура Фрунзе, д. 3, стр. 4
«Замоскворечье»,  
Садовническая наб., д. 47
«Якиманка»,  
3-й Кадашевский пер., д. 9

Северный АО
«Бескудниково»,  
ул. Дубнинская, д. 31
«Дмитровский»,  
ул. Долгопрудная, д. 1/141
«Западное Дегунино»,  
ул. Ивана Сусанина, д. 2, корп. 1
«Тимирязевский»,  
ул. Тимирязевская, д. 10/12
«Коптево», проезд Черепановых, д. 22
«Войковский», ул. Зои и Александра 
Космодемьянских, д. 24а
«Ховрино», ул. Флотская, д. 15, корп. 1
«Левобережный»,  
ул. Беломорская, д. 1
«Головинский», ул. Онежская, д. 2
«Беговой», ул. Правды, д. 1/2
«Сокол», ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Аэропорт», ул. Черняховского, д. 14

«Хорошёвский»,  
Хорошёвское шоссе, д. 82, корп. 7
«Савёловский»,  
ул. 1-я Хуторская, д. 5а

Северо-Восточный АО
«Алексеевский», ул. Ярославская, д. 5
«Бутырский», Огородный проезд, д. 21
«Марьина Роща»,  
ул. Советской Армии, д. 15
«Марфино»,  
ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
 «Бабушкинский»,  
ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
«Южное Медведково»,  
ул. Молодцова, д. 21
«Северное Медведково»,  
Студеный проезд, д. 4, корп. 2
«Отрадное»,  
ул. Римского-Корсакова, д. 6
«Бибирево»,  
ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
«Алтуфьевский»,  
Путевой проезд, д. 20, корп. 2
«Лианозово», ул. Новгородская, д. 32
«Северный», 1-я Северная линия, д. 3
«Ярославский», ул. Палехская, д. 14
«Лосиноостровский»,  
ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
«Ростокино», ул. Бажова, д. 5
«Свиблово»,  
проезд Нансена, д. 12, корп. 1

Восточный АО
«Вешняки», ул. Реутовская, д. 6а
«Новокосино»,  
ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
«Восточное Измайлово»,  
ул. Средняя Первомайская, д. 46
«Восточный», ул. 9 Мая, д. 14а
«Гольяново»,  
Щелковское шоссе, д. 79 корп. 1
«Измайлово»,  
ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
«Северное Измайлово»,  
Щелковское шоссе, д. 24

«Новогиреево»,  
ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
«Ивановский», ул. Челябинская, д. 5б
«Перовский»,  
ул. 2-я Владимирская, д. 10
«Сокольники»,  
ул. Стромынка, д. 19, корп. 2
«Богородское»,  
ул. Бойцовая, д. 10, корп. 5
«Преображенское»,  
Халтуринская, д. 18 (ОДП)
«Соколиная гора»,  
ул. Буракова, д. 17/2
«Косино-Ухтомский»,  
ул. Святоозерская, д. 11

Юго-Восточный АО
«Жулебино»,  
Жулебинский бульвар, д. 40, стр. 1
«Некрасовка»,  
ул. 1-я Вольская, д. 18, корп. 3
«Выхино»,  
Рязанский проспект, д. 64, корп. 2
«Кузьминки»,  
ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
«Печатники», ул. Гурьянова, д. 49
«Рязанский», ул. Зеленодольская, д. 4
«Текстильщики»,  
7-я ул. Текстильщиков, д. 7, корп. 4
«Марьино», ул. Люблинская, д. 159
«Капотня», Капотня, 1-й квартал, д. 14
«Люблино»,  
ул. Люблинская, д. 125а, стр. 1
«Перерва»,  
Новочеркасский бульвар, д. 53
«Южнопортовый»,  
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
«Нижегородский»,  
ул. 3-я Карачаровская, д. 9, корп. 3
«Лефортово», ул. Госпитальная, д. 6

Южный АО
«Коломенское»,  
ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
«Нагатино-Садовники»,  
проспект Андропова, д. 42, корп. 1

«Донской»,  
Севастопольский проспект, д. 1, корп. 1а
«Даниловский»,  
Даниловская набережная, д. 2, корп. 1
«Орехово»,  
ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2
«Орехово-Борисово»,  
ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4
«Борисово Южное»,  
ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
«Братеево»,  
ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
«Царицынский», ул. Весёлая, д. 11
«Бирюлево Восточное»,  
ул. Липецкая, д. 17, корп. 1 (ОДП)
«Москворечье-Сабурово»,  
Каширское шоссе, д. 60, корп. 2
«Зябликово», ул. Шипиловская, д. 48, 
корп. 1, вход со двора
«Чертаново»,  
ул. Красного Маяка, д. 4, корп. 5
«Нагорный»,  
ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
«Чертаново Южное»,  
ул. Чертановская, д. 60
«Чертаново Северное»,  
ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1
«Бирюлево Западное», 
Востряковский проезд, д. 15, корп. 5

Юго-Западный АО
«Зюзино», ул. Одесская, д. 9, корп. 1
«Академический»,  
ул. Новочерёмушкинская, д. 20/23
 «Котловка»,  
Севастопольский проспект, д. 51
«Черемушки»,  
ул. Намёткина, д. 9
«Ломоносовский»,  
Ленинский проспект, д. 87
«Гагаринский»,  
Ленинский проспект, д. 60/2
«Обручевский»,  
ул. Новаторов, д. 36, корп. 5
«Коньково», ул. Профсоюзная, д. 88/20
«Бутово», ул. Поляны, д. 57

«Северное Бутово»,  
ул. Старокачаловская, д. 3, корп. 1
«Ясенево»,  
ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
«Теплый Стан»,  
ул. Профсоюзная, д. 142

Западный АО
«Можайский»,  
ул. Гришина, д. 8, корп. 3
«Крылатское»,  
Рублёвское шоссе, д. 36, корп. 2
«Кунцевский», 
ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
«Филёвский парк»,  
ул. 2-я Филёвская, д. 7, корп. 7
«Проспект Вернадского»,  
ул. Лобачевского, д. 72
«Раменки», ул. Пырьева, д. 5а
«Тропарево-Никулино»,  
ул. Академика Анохина, д. 2, корп. 7
«Ново-Переделкино»,  
Боровское шоссе, д. 32
«Внуково», ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
«Солнцево», ул. Богданова, д. 54
«Фили-Давыдково»,  
ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
«Дорогомиловский»,  
ул. Студенческая, д. 42
«Очаково-Матвеевское»,  
ул. Веерная, д. 1, корп. 2

Северо-Западный АО
«Щукино»,  
ул. Маршала Бирюзова, д. 4, корп. 2
«Митино»,  
ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
«Строгино», Строгинский бульвар, д. 5
«Хорошёво-Мнёвники»,  
ул. Маршала Жукова, д. 47
«Тушино», ул. Новопосёлковая, д. 5б
«Покровское-Стрешнево»,  
ул. Подмосковная, д. 5
«Северное Тушино»,  
ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
«Куркино», Соловьиная роща, д. 10

Зеленоградский АО
«Зеленоградский»,  
г. Зеленоград, корп. 205а
«Савёлки», 
г. Зеленоград, корп. 320, левое крыло
«Солнечный», г. Зеленоград, корп. 826
«Крюково», г. Зеленоград, корп. 2014

Троицкий и Новомосковский АО
г.о. Щербинка,  
ул. Брусилова, д. 17, 1-й этаж
г. Троицк, мкр В, д. 40
г.п. Московский,  
3-й мкр, стр. 2а, 2-й этаж

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
5 октября с 11.00 до 15.00
Серпухов, ул. Советская, д. 34
6 октября с 11.00 до 15.00
Балашиха, ул. Свердлова, д. 9
Красногорск, ул. Октябрьская, д. 1
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9
Пушкино, Московский пр-т, д. 51а
7 октября с 10.00 до 14.00
Кашира, ул. Иванова, д. 1
7 октября с 11.00 до 15.00
Можайск, ул. Мира, д. 6б
Электросталь, пр-т Ленина, д. 45а
Ногинск, ул. Рабочая, д. 36
8 октября с 11.00 до 15.00
Видное, ул. Садовая, д. 22
Люберцы,  
Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10
Ступино, ул. Тургенева, д. 18/19
9 октября с 11.00 до 15.00
Волоколамск, ул. Революционная, д. 5
Химки, Юбилейный пр-т, д. 10
Щелково, ул. Талсинская, д. 47

ДЕЖУРНЫЙ ПУНКТ ЛЬГОТНОЙ ПОДПИСКИ
3 октября с 11.00 до 15.00
Редакция газеты «МК»,  
ул. 1905 года, д. 7, вход от сквера
Редакция газеты благодарит Департамент 

труда и социальной защиты населения 
города Москвы и УФПС города Москвы — 

филиал ФГУП «Почта России» за содействие  
в организации мероприятия.



АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 01.10.2015:
1 USD — 65,7364; 1 EURO — 73,7760.

дАТСКий УгоЛоК

Международный день пожилых людей.
Международный день музыки.
День Сухопутных войск РФ.
1493 г. — официальная дата появления Арбата
1924 г. — в Москве открылся Театр сатиры
1931 г. — начались регулярные телепередачи 
советского телевидения 
1944 г. — основано Московское (до 1956 г. — Горь-
ковское) суворовское военное училище
1955 г. — в Беверли-Хиллз скончался Михаил 
Чехов (1891–1955)
1988 г. — футбольная сборная СССР стала олим-
пийским чемпионом, победив бразильцев 2:1

под гРАдУСом
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью в 
Москве 3..5°, днем в Москве 12..14°, переменная 
облачность; ночью без осадков, местами туман; 
днем местами небольшой дождь, ветер ночью 
западный, 2–7 м/с, днем западный, 5–10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 06.28, заход Солнца — 18.10, 
долгота дня — 11.41.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, небольшие возмущения.

дНи РоЖдЕНиЯ

Ефремов Олег (1927–2000), актер, театральный 
режиссер, главный режиссер МХАТа
Картер Джимми (Джеймс Эрл) (1924), 

39-й президент США, лауреат Нобелевской 
премии 
Павел I (1754), российский император, магистр 
Мальтийского ордена
Хаматова Чулпан (1975), актриса («Страна 

глухих», «Лунный папа», «Гуд бай, Ленин!»)
Цюрупа Александр (1870–1928), революцио-
нер, нарком продовольствия РСФСР, автор идеи 
продовольственной диктатуры

— Когда я была маленькой, я мечтала, 
что однажды меня заберет прекрасный 
принц.
Теперь об этом мечтает мой муж.

— У вас проблемы с фотографией в 
паспорте.
— Какие проблемы?! Вон я третий 
слева.

Где-то читал, что у японцев есть авто-
мобили со встроенным биотуалетом 
в сиденье. Наверное, вдвойне обидно 

перевернуться на такой машине...

— Почему блондинки во время грозы стоят 
около окна?
— Потому что они думают, что их 
фотографируют!

Шеф — секретарше:
— Что вы делаете в воскресенье?
Секретарша (с надеждой в голосе):
— Ничего...
— Тогда позвольте вам напомнить, что се-
годня не воскресенье!
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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1 октября исполняется 40 лет Чулпан 
Хаматовой. Актрисе, которая не толь-
ко попала в нерв времени, а сама ста-
ла его нервом. Через нее нам пере-
дается не только радость, но и боль. 
Причем и то и другое — необходимые 
условия, чтобы чувствовать себя жи-
выми.
Когда мы обнаружили, что Чулпан Ха-
матова — это всерьез?

В первом же фильме — «Время танцора» 
поздних Абдрашитова и Миндадзе — она игра-
ла не столько героиню, сколько ее легкий смех. 
Ее Катя — не любовница, а любовь персонажа 
Юрия Степанова. Русского офицера, застряв-
шего на поле боя, хотя война, кажется, уже 
давно позади. С поезда сходит жена (Светлана 
Копылова) с детьми и отцом (Сергей Никонен-
ко). Дома ждут друзья. Вокруг неправдопо-
добное веселье и ощущение подбирающейся 
беды. Ревность, тоска, смех и порванные на 
груди рубахи смешались в одно целое. А что 
наша Катя? Ухмыляясь, стоя разминает нога-
ми позвоночник горе-любовнику, вминая его 
в землю заброшенного окопа. Не массаж, а 
танец. Не измена, а порхание мотылька.

Следующий фильм, уже безоговороч-
но поставивший ее в статус новой звезды, 
— «Страна глухих» Валерия Тодоровского. 
Обстоятельства ужесточились, стали четче. 
Место философской притчи заняла жанровая 
мелодрама, а на смену неназванной войне 
пришли вполне себе конкретные криминаль-
ные разборки. Но Чулпан снова играет вос-
торженного ребенка-переростка. Неправдопо-
добно чистую Риту, которая берется помогать 
приютившей ее глухонемой танцовщице Яе 
(Дина Корзун).

Зрители и критики восприняли рожде-
ние большой актрисы с одинаковым вооду-
шевлением, но к ее образу будут привыкать 
еще долго. До конца не привыкнут до сих пор. 
Та отрешенность, бездумная, а потому бес-
корыстная, естественная, нутряная жертвен-
ность — даже не жертвенность, потому что 
нести свет для ее героинь на экране не было 
действием вопреки. Напротив, их естествен-
ной натурой. Все это вместе казалось одной 
удачно подобранной маской. Художественным 
преувеличением, контрастным приемом для 
выявления и вычищения грязи нашей жизни. 
Проблемы начались, когда образ выскочил с 
той стороны экрана и очутился здесь, рядом 
с нами, среди рядов сидений в кинотеатре. 
И вместо того чтобы развлекать мелодрама-
тичным сюжетом, который так легко и приятно 
впустить в себя на полтора-два часа, чтобы 
выйти на улицу и с чистой совестью жить по-
старому, принялся трясти нас за грудки. Од-
ним фактом своего существования вот такой 
в прямом смысле ненормальной. Которая в 
нашу эпоху «ну, вы же все понимаете» как бы 
по-детски разводит руками: «Не понимаю и 
понимать не хочу». А потом берет и делает то, 
что никто до нее не делал.

Чулпан Хаматова успела сняться, кажется, 
во всех знаковых фильмах о крушении надежд. 
Причем по обе стороны российской границы. 
Между обреченными попытками хоть что-то 
сделать лучше в «Бумажном солдате» Алексея 
Германа-младшего и прощанием с Берлинской 
стеной в «Гуд бай, Ленин!» Вольфганга Беккера 
на самом деле немало общего. И там и там 
человек, убаюканный мечтой, отдает себя ей 
всего без остатка. И там и там, не выдержав 
слома эпохи, погибает. Только если советский 
интеллигент оставляет после себя запущенную 
в космос ракету (еще один символ, который, 
как и любой другой, не имея под собой твердой 
почвы, обречен на падение — что твой «Про-
тон»), то рядовая работница профсоюза в ГДР 
— целую новую страну. Свободную и молодую. 
Хаматова привычно играет ту, кто ей ближе 
всего, — врача, медсестру. Человека, чье дело 
— лечить и помогать людям. Независимо от-
того, где они живут и о чем мечтают.

Ее психофизика, голос, пластика, все тот 
же смех — то истерический, то трагический 
— делают Чулпан идеальным персонажем 
постсоветских фильмов о судьбе советских 
интеллигентов. От «Доктора Живаго» Алек-
сандра Прошкина до «Детей Арбата» — и 

последующих их совместных работ с Андре-
ем Эшпаем. В новом фильме другого своего 
постоянного режиссера, Германа-младшего 
— «Под электрическими облаками» — Хаматова 
аккуратно вписывается в мозаику-коллаж уже 
о следующем поколении. Мечтавшем и поги-
бавшем за мечту и без мечты в перестройку, 
90-е, наши дни. Герман так и называет фильм 
— попыткой высказаться о своем времени. И 
Хаматова для этих целей подходит не мень-
ше, чем продолжающий здесь свою линию 
из «Бумажного солдата» Мераб Нинидзе. Вот 
только, оставаясь носителем ломаной судьбы 
на экране, в жизни она хоть и несет все тот же 
заряд нравственности, присущий типичной 
героине классической русской литературы, но 
напрочь лишена ее фатализма. Несовершен-
ство мира для нее повод не опустить руки, а 
засучить рукава.

Тут мы снова возвращаемся к ее уникаль-
ному месту — уже не в русской культуре, а в 
русской жизни. Тема благотворительности 
неизбежно тянется за Чулпан нитью Ариадны, 
куда бы они ни завернула. И это правильная, 
прочная нить. Если, конечно, идти по ней в 
нужном направлении.

Предвыборные ролики в поддержку Вла-
димира Путина, «неудобные вопросы» Ксении 
Собчак: Чулпан там, где тонко, но не рвется. 
Все эти дискуссии с крайностью аргументов: 
от причисления актрисы к лику святых до об-
винений в пособничестве «кровавому режиму» 
— вытаскивают, выуживают из нас то, что — 
временем, страной, обществом — долгие годы 
сваями забивалось в землю. Сострадание. 
Милосердие. Человека.

Конечно, как любой актрисе, публичному 
лицу, в благотворительном фонде, учрежден-
ном на пару с Диной Корзун, Чулпан доста-
ется в большей степени представительская 
работа. Ее миссия — постоянно напоминать 
о необходимости помогать. Возятся с лекар-
ствами, больными и отчетами другие, не менее 
святые люди.

Хаматова и сама это прекрасно понимает. 
А это, в свою очередь, помогает ей сохранять 
себя. Как женщину, мать и актрису. Ей ничего 
не мешает совмещать профессию и благотво-
рительность. Потому что и то и то не способ, 
не цель, а неотделимая часть себя.

А то, что кроме основных обязанностей ей, 
при декларируемой аполитичности, приходит-
ся участвовать в предвыборных кампаниях, — 
так это вопрос на самом деле не к ней. Своего 
Хаматова и ее фонд от президента добились. 
Построен современный центр помощи тяжело 
больным детям. В нем уже спасают жизни — и 
немало. По крайней мере на этом маленьком 
участке общественный договор между властью 
и обществом выполнен. То, что он не работает 
на других — вопрос не только к власти, но и 
к обществу. Очень неудобный вопрос. Мы же 
пока попробуем ответить на тот, что поставили 
в самом начале.

Так когда же мы обнаружили, что Хамато-
ва — это всерьез? Никогда. Мы и сейчас этого 
не понимаем. Как любое большое явление, ее 
можно будет оценить только тогда, когда она 
закончится. И как любой большой взрыв — она 
не исчезнет. А только подарит новую жизнь — 
еще и еще. Снова и снова.

Никита КАРЦЕВ.

подАРЕННАЯ ЖиЗНЬ 
ЧУЛпАН ХАмАТоВой
Как любой большой взрыв — она не исчезнет

Кадр из фильма «Дети Арбата».

Кадр из фильма «Страна глухих». В предыдущих отчетах о Кубке 
мира, который завершается в 
Баку, мы предполагали, что в фи-
нале сразятся россияне, и наш 
прогноз, к счастью, оправдался: 
претендентами на корону (только 
двое первых получают желанную 
путевку) стали российские гросс-
мейстеры Сергей Карякин и Петр 
Свидлер. Отличились, можно ска-
зать, представители разных поко-
лений: Карякину — 25, Свидлеру в 
следующем году — 40.

Российский финал состоится уже 
третий раз подряд. Из борьбы благополуч-
но выбыли Каруана и Накамура, Топалов и 
Гири, многие другие, ведь в кубке старто-
вало 128 шахматистов. А наши блеснули! 
Сергей — самый юный гроссмейстер в 
истории, стал им в 12 лет; в двух турнирах 
обогнал чемпиона мира Магнуса Карлсе-
на, причем у него на родине. Петр — се-
микратный чемпион страны, пятикратный 
олимпийский, да и победителем Кубка 
мира уже был — в 2011 году.

У Свидлера полуфинал сложился до-
вольно просто: в первой классической 
партии Аниш Гири некорректно пожерт-
вовал фигуру и вынужден был сдаться. 
Отыграться во второй не удалось, и на 
этом все кончилось. Сложнее обстояли 
дела у Карякина. В классике обе встречи 
с украинским гроссмейстером Павлом 

Эльяновым завершились мирно. Первую 
партию в тай-брейке (рапид) Карякин усту-
пил, отыграться по заказу было сложно, 
но он это сделал. По инерции выиграл и 
первую партию в блиц. Теперь Эльянов 
попал в нокдаун, но во второй, казалось, 
вот-вот сравняет счет. Увы, не повезло — 
упустил верное очко, к тому же нарвался на 
троекратное повторение позиции. Ничья, 
и Карякин на коне!

«Что вы думаете о своей битве в фи-
нале?» — спросили обоих. — «А что, надо 
снова играть? — удивились гроссмейсте-
ры. — Мы же уже претенденты…»

Осталось сказать, что известны 
имена 7 претендентов из восьми: Ананд 
(экс-чемпион мира), Каруана и Накаму-
ра (победители Гран-при ФИДЕ), Свид-
лер и Карякин (победители Кубка мира), 
Топалов и Гири (по рейтингу). Восьмого 
участника назовет город, который примет 
претендентов.

Евгений ГИК.

Как уже сообщал «МК», сбор-
ная России по волейболу сре-
ди молодежи (U-21) в третий 
раз подряд стала сильнейшей 
на планете, выиграв в фи-
нальном «триллере» (а иначе 
и не скажешь) у команды Ар-
гентины. Это третий с учетом 
недавнего успеха команды до 
23 лет титул для главного тре-
нера Михаила Николаева. А на 
площадке 4-е «золото» мира 
выиграл связующий москов-
ского «Динамо» Павел Пан-
ков. Уникальное достижение 
в разных возрастах: теперь 
ждем восходящую звезду и в 
национальной сборной!

По возвращении в Москву четы-
рехкратный чемпион мира (и самый 
ценный игрок турнира в мексикан-
ском городе Тихуане) поделился 
впечатлениями с «МК». 

— Мне кажется, так все волей-
болисты считают: индивидуальный 
приз — это хорошо, но коли у нас 
командный игровой вид спорта, о 
нем нужно поскорее забыть и со-
хранить ощущения от общей победы 
и сберечь эту сборную как единое 
целое.

— Сценарий финального мат-
ча вам ничего не напомнил?

— Вы о финале лондонской 
Олимпиады? Конечно. Просто один 
в один все получилось. Два сета 
проиграли без вариантов, потом 
собрались и повернули все вспять. 
Даже счет похожий получился. 

— Что представляла собой 
команда Аргентины?

— На предварительном этапе 
мы с ними уже встречались. Они 
получили заряд бодрости и по 
пути к финалу стали «выносить» 
всех со счетом 3:0. И вот на этом 
энтузиазме вышли на нас снова. 

Кураж — великая сила: поперли на 
нас, и временами казалось, что про-
сто ничего с ними не сделаешь. Но 
мы их настрой потушили. Конечно, в 
первом своем финале они оказались 
не случайно: пусть у них физические 
данные не суперские, но в комбина-
ционном плане команда смотрелась 
отлично, они четко разыгрывали 
свои заготовки, мощно пробивали 
в площадку. 

— Наверное, симпатии бо-
лельщиков были не на вашей 
стороне?

— В процентном отношении, 
конечно, это так. Но тем не менее мы 
слышали, что и нас поддерживают. 
Причем не только местные зрители — 
мексиканцы, но и китайцы скандиро-
вали «Россия!». Это приятно. 

— Латинская Америка часто 
проводит мировые чемпионаты 
в разных игровых видах. Все ли 
устраивало? 

— В целом — да. И гостиница, и 
питание были на уровне. И транспорт 
нам выделяли с сопровождением. 
Единственный минус, наверное, — 
мало времени в тренировочном зале. 
Точнее, не в зале, а на площадке под 
открытым небом. Но мы были отлич-
ной и готовой командой, нам ничего 
помешать не могло. 

— Национальная сборная 
пока не выиграла путевку на 
Олимпийские игры-2016, но это 
не беда: есть еще два способа 
отбора. 

— Плохо, что не отобрались 
через Кубок мира в Японии. Но это 
было сложной задачей. Недаром в 
итоге сборные выстроились практи-
чески согласно мировому рейтингу. 
То, что у команды Владимира Алекно 
будет боевая практика, — это хоро-
шо, но как бы им раньше времени 
не устать. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

  Победив и во втором матче группового 
этапа Лиги чемпионов, «Зенит», кото-
рому подобный старт в главном евро-
пейском клубном турнире раньше не 
удавался, возглавил свою отборочную 
группу. Понятно, что «Гент» не тот со-
перник, на котором можно проверять 
обоснованность лигочемпионских ам-
биций, но 3 очка за победу над ними ни-
чем не отличаются от очков за победу, 
скажем, над «Барселоной». После матча 
мы обратились за комментарием к по-
стоянному эксперту «МК», настоящему 
болельщику сине-бело-голубых, лидеру 
группы «Танцы Минус» Вячеславу ПЕТ-
КУНУ. 

— Вячеслав, какие общие впечатления 
от игры?

— Признаться, почти не был знаком с «Ген-
том» до этой встречи, может, видел 1–2 матча, не 
больше. Конкретно в игре с «Зенитом» бельгийцы 
показали, что умеют играть, хорошо обучены, 
держат мяч. Правда, я так до конца и не понял, 
с какой целью сине-бело-голубые показательно 
отдали инициативу сопернику.

Если же говорить о «Зените», то в очередной 
раз поразил своей выдающейся игрой Халк. Ока-
зывается, он и в пас отлично играть умеет. Но скла-
дывается парадоксальная ситуация: у игроков «Ам-
кара» получается выключить бразильца из игры, а 
у соперников «Зенита» по Лиге чемпионов — нет. 
Так что можно сказать, что в рамках Российской 
футбольной премьер-лиги импортозамещение 
прошло успешно — получается, наши защитники 
не хуже лигочемпионских образцов.

Халк сыграл отлично, но хотелось бы стабиль-
но видеть такой футбол в его исполнении. А то 
складывается впечатление, что он играет только 
в еврокубках, где хочет проявить себя, чтобы по-
быстрее уехать.     

— Если сравнить бельгийский клуб с ко-
мандами РФПЛ, с кем бы на одну ступень ты 
поставил «Гент»? 

— С «Краснодаром». Команда выше среднего, 
но не первый эшелон фаворитов точно. Бельгийцы 
играют вперед, стараются. Забили гол, а могли и 
еще. Так что в какой-то степени можно говорить 
и о том, что в определенных моментах «Зениту» 
повезло.

— Почему «Зенит» так играет только в Лиге 
чемпионов, а в чемпионате России отдает очки 
«Крыльям Советов» и «Амкару»?

— Дело в мотивации. В мотивации лидеров 
команды, которые изначально настроены на вы-
ступление в Лиге чемпионов. Об этом турнире 
мечтают все. Просто одним удается свои мечты 
реализовать, а другим — не очень.

— Быть может, дело в дисквалификации 
Виллаша-Боаша, который не может присут-
ствовать на тренерской скамейке во время 
матчей РФПЛ? 

— У меня нет четкого ответа на этот вопрос. 
Сам ломаю голову, почему так происходит. Но 
не думаю, что первопричиной здесь является 
отсутствие Виллаша-Боаша. Есть тренерский 
штаб, который профессионально выполняет свои 

обязанности. Но, признаюсь, складывается ощу-
щение, что в команде уже забили на чемпионат 
России, победа в котором не принципиальна ни для 
главного тренера, ни для лидеров-легионеров.

— Артем Дзюба вновь забил. Освоился 
уже в команде? Вписался в игру?

— Пока только присматриваюсь к нему, и мне 
немного странно видеть его на острие нападения. 
Я привык к более шустрому футболу в атаке. Но-
стальгирую по Саше Кержакову на этой позиции. 
Уж не знаю, в какой форме сейчас Александр и 
есть ли у него желание играть, но с ним атака была 
именно зенитовской, привычной.

С Дзюбой несколько изменилась игра Халка, 
который чаще стал расставаться с мячом. При 
этом я всегда считал, что Дзюба со своим ростом 
должен лучше играть головой, но в матче с «Гентом» 
Артем забил именно головой, да еще и все вер-
ховые мячи почти выиграл. Когда из-за лимита на 
иностранцев случилась замена Рондона на Дзюбу, 
был уверен, что это шаг назад. Но теперь надеюсь, 
что у Артема и «Зенита» может получиться.

— Место в воротах в этой игре было до-
верено Михаилу Кержакову.

— Он опытный вратарь, сменивший уже до-
статочно клубов. Отыграл нормально, работы у 
него много не было, а в пропущенном голе его 
вины нет. Но и на Лодыгине не стал бы ставить 
крест. Полагаю, что после ухода Виллаша-Боаша 
у Юры все нормализуется.

— Впереди два матча с «Лионом», кото-
рый уже успел потерять 5 очков на старте 
группового этапа. Тревожно перед этими 
встречами?

— Я смотрел в последнее время несколько 
матчей с участием «Лиона» и скажу, что с этим 
соперником будет крайне сложно. «Лион» не 
получится перебегать или переиграть. Его надо 
перебороть. А к такому футболу «Зенит» не при-
вык, ведь в РФПЛ редко с каким соперником 
сине-бело-голубым приходится сражаться за 
каждый мяч, штрафной, угловой. А с французами, 
с которыми, к слову, у всех российских клубов 
не самая лучшая статистика, будет именно та-
кая игра.

Думаю, что, если из двух матчей удаст-
ся выиграть у «Лиона» один, — это будет 
отличный результат. Да и 2 ничьи вполне 
удовлетворительны. 

— Виллаш-Боаш заявлял, что не намерен 
продлевать контракт с «Зенитом». Впрочем, 
в клубе тоже на данный момент не в вос-
торге от результатов и качества игры. Если 
португалец преодолеет групповой этап и 
выйдет в плей-офф Лиги чемпионов, стоит ли 
его пытаться удержать? Ведь Виллаш-Боаш 
приглашался именно под Лигу чемпионов, 
а не борьбу за медали РФПЛ.

— Все же это уже перевернутая страница. Я 
не нахожусь внутри коллектива, но складывается 
впечатление, что отношения с костяком команды 
португалец испортил окончательно. Получается, 
что если оставлять его, то надо половину коман-
ды продавать. Единственное, чего бы хотелось, 
чтобы Виллаш-Боаш доработал до конца лиго-
чемпионского пути. А то снимут его зимой, а в 
плей-офф по весне уже другой тренер будет. Не 
хотелось бы такого развития событий.

Португалец не пропадет. Все иностранные 
специалисты, что покидали РФПЛ, без проблем 
находили себе работу. Даже Валерий Карпин 
уехал «Мальорку» тренировать. Единственный, 
кому не повезло, — Спалетти. 

— Самым серьезным усилением на ска-
мейке запасных в матче с «Гентом» были 
Юсупов и Рязанцев, которые в итоге и выш-
ли на поле. Не слишком скромно для Лиги 
чемпионов?

— «Зениту» грех жаловаться. Посмотрите 
на скамейку запасных «Динамо», которое вносит 
в протокол по два вратаря для количества. Что 
касается Рязанцева и Юсупова, то эти игроки 
играли бы в основе 9 из 10 российских клубов. 
Это наш уровень, это наши футболисты.

— Как тебе очередной фокус от БАТЭ, на 
этот раз переигравшего «Рому»?

— Это уже привычный подвиг от белору-
сов. В их коллекции есть скальпы «Ювентуса», 
«Баварии», теперь «Ромы». Видимо, это чисто 
белорусское чудо, когда неважно кто, по какой 
схеме и под чьим руководством играет, а на 
первый план выходят эмоции.

Александр ПОКАЧУЕВ.

А ЧТО, ОПЯТЬ 
НАДО ИГРАТЬ?
На Кубке мира состоится 
российский финал

Связующий сборной России по волейболу, 
ставший обладателем уникального 
достижения, ответил на вопросы «МК»

«ДЗЮБА ВХОДИТ В ПРИВЫЧКУ»
Вячеслав ПЕТКУН — «МК»: «Складывается ощущение,  
что «Зенит» забил на чемпионат России»

Лига чемпионов УЕФА

Групповой этап. 2-й тур
Группа Н
«Лион» (Франция) — «Валенсия» (Испания) 
— 0:1
«Зенит» (Россия) — «Гент» (Бельгия) — 2:1
Голы: Дзюба, 35 (1:0). Маттон, 56 (1:1). Шатов, 
67 (2:1)
Зенит: М.Кержаков — Смольников, Ломбертс 
(Нету, 62), Гарай, Анюков — Гарсия, Витсель, 
Шатов (Рязанцев, 88) — Халк, Дзюба (Юсупов, 
72), Данни

Положение команд:
  И В Н П М О
«Зенит» 2 2 0 0 5-3 6
«Валенсия» 2 1 0 1 3-3 3
«Лион» 2 0 1 1 1-2 1
«Гент» 2 0 1 1 2-3 1

Группа Е
«Барселона» (Испания) — «Байер» (Германия) 
— 2:1, БАТЭ (Белоруссия) — «Рома» (Италия) 
— 3:2
Положение команд: «Барселона» — 4 очка, БАТЭ, 
«Байер» — по 3, «Рома» — 1
Группа F
«Бавария» (Германия) — «Динамо» (Хорватия) 
— 5:0, «Арсенал» (Англия) — «Олимпиакос» (Гре-
ция) — 2:3
«Бавария» — 6, «Олимпиакос», «Динамо» — по 
3, «Арсенал» — 0
Группа G
«Маккаби» (Т-А, Израиль) — «Динамо» (Украина) 
— 0:2, «Порту» (Португалия) — «Челси» (Англия) 
— 2:1
«Порту», «Динамо» — по 4, «Челси» — 3, «Мак-
каби» — 0

ПАНКОВУ ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ
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Участие российской тенни-
систки в Кубке Федерации 
теперь под вопросом.

На турнире Женской 
теннисной ассоциации, кото-
рый пройдет в Пекине с 3 по 
11 октября, не выступит Ма-
рия Шарапова, как сообщает 
Синьхуа. Россиянка снялась 
со второго турнира подряд из-
за травмы. До этого Мария не 

смогла завершить встречу с 
чешкой Барборой Стрыцовой, 
поскольку ее беспокоили боли 
в предплечье.

Теперь участие Шарапо-
вой в Кубке Федерации в со-
ставе сборной России под во-
просом. Финальный матч Кубка 
Федерации между сборными 
России и Чехии пройдет 14–15 
ноября в Праге.

МАРИЯ ШАРАПОВА СНЯЛАСЬ С ТУРНИРА В ПЕКИНЕ
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